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Энергетика

ЭнергетикакОЛОнка реДактОра

ВОзрОжДение  
с прОбЛемами
промышленность Ленинградской об-
ласти активно восстанавливается от 
кризиса, вызванного пандемией. по 
итогам первого полугодия 2021 года 
индекс промышленного производ-
ства региона составил 107,3%. Для 
сравнения: до наступления эпидемии 
коронавируса динамика индекса со-
ставляла около 4% в год и, как прави-
ло, это было в два раза больше, чем в 
среднем по россии. понятно, что столь 
впечатляющие показатели стали воз-
можны благодаря эффекту низкой 
базы прошлого года.

Однако бизнес признает, что ру-
ководство региона в целом неплохо 
справилось с кризисной ситуацией, 
вызванной локдауном, по крайней 
мере, значительно лучше, чем админи-
страция петербурга. и  национальный 
рейтинг состояния инвестиционного 
климата регионов, опубликованный 
в начале лета, это наглядно проде-
монстрировал: петербург занял в нем 
восьмое место, спустившись за год на 
четыре позиции, а Ленобласть подня-
лась с тринадцатого места на десятое.  
тем не менее в регионе полно вопро-
сов, требующих решения. например, 
экологические проблемы. реформа 
системы сбора мусора до сих пор не 
завершена. и как будет регион взаи-
модействовать с петербургом, весь 
мусор которого свозится в соседний 
регион, до сих пор не ясно. скорее все-
го, до сентябрьских выборов прорывов 
тут ждать не стоит: мусор — тема де-
ликатная и любое решение о выборе 
пути реформы, вероятнее всего, будет 
вызывать недовольство жителей. не-
благополучно с экологической обста-
новкой и вблизи многих областных пти-
цефабрик. регион, являясь одним из 
лидеров по производству яиц в стране, 
до сих пор не решил должным образом 
проблему утилизации куриного помета. 
например, в поселке победа куриный 
помет птицефабрики «Ударник» годами 
сваливается на поля (в нарушение всех 
экологических норм), но жалобы жите-
лей населенного пункта не приводят ни 
к какому результату. нерешенной оста-
ется и проблема неравномерного раз-
вития региона. районы, прилегающие 
к границам петербурга, проблем с ин-
вестициями не испытывают. но восток 
области считается депрессивным. пока 
попытки властей оживить эту часть об-
ласти налоговыми и экономическими 
стимулами результата не дали. Экс-
перты говорят, что без развитой транс-
портной инфраструктуры перемен к 
лучшему здесь ждать не стоит.
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«ЛЕнИнгРАДСКАя ОбЛАСТь.  

эКОнОМИКА РЕгИОнА»

ЛенобЛасти ПоддаЛи газу  
в соответствии с Программой газификации стоимостью 
44 мЛрд рубЛей, рассчитанной на Период с 2021-го  
По 2025 год, совместными усиЛиями «газПрома»  
и регионаЛьного ПравитеЛьства заПЛанировано Провести  
газ в 412 насеЛенных Пунктов Ленинградской обЛасти.  
сейчас ее уровень газификации составЛяет окоЛо 70%,  
в то время как в московской обЛасти — 99,6%.  
При этом недавно ЛенобЛасть стаЛа ПиЛотным регионом  
По бесПЛатному ПодкЛючению к газу: это коснется  
Почти 130 тыс. вЛадеЛьцев частных домов. Мария кУзнецОВа

В прошлом году губернатор Ленинград-
ской области Александр Дрозденко и 
председатель правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер подписали Программу 
развития газоснабжения и газификации 
региона на 2021–2025 годы. В соответ-
ствии с ее условиями, в обозначенный 
срок газ должен появиться еще в 412 на-
селенных пунктах в 16  районах области: 
Бокситогорском, Волосовском, Волхов-
ском, Всеволожском, Выборгском, Гат-
чинском, Кингисеппском, Киришском, 
Кировском, Лодейнопольском, Ломоно-
совском, Лужском, Приозерском, Слан-
цевском, Тихвинском и Тосненском. Пла-
нируется построить 124 межпоселковых 
газопровода суммарной протяженностью 
2 тыс. км, а также возвести и реконстру-
ировать 63,5  км газопроводов-отводов 
и 14  газораспределительных станций. 
Объем инвестиций на реализацию этих 
целей оказался для региона рекордным: 
из 43,5 млрд рублей «Газпром»  направит  
31 млрд (в шесть раз больше, чем за 
предыдущие пять лет), и еще 12  млрд 
рублей  — Ленобласть. Правительство 
региона при этом должно обеспечить 
строительство 1100 км внутрипоселковых 
газопроводов, подготовку к приему газа 
более 54  тыс. домовладений и 104  про-
мышленных предприятий. Таким образом, 
к началу 2026 года уровень газификации 
будет увеличен до 80,4%. Как отмечают в 
«Газпроме», по итогам реализации пяти-
летней программы технически возможная 
сетевая газификация Ленобласти будет 
полностью завершена.

На текущий момент уровень газифика-
ции Ленинградской области составляет 
69,4%, что, по мнению экспертов, в целом 
соответствует общероссийскому (70,1%).

«Однако область существенно отстает 
от ряда других регионов, которые являют-
ся далеко не центральными. Например, 
газификация Крыма — 75%, Башкирии — 
82,7%, а Мордовии  — 97,7%»,— замеча-
ет Евгений Миронюк, аналитик «Фридом 
Финанс». В Московской области он со-
ставляет 99,6%, но, тем не менее, по 
этому показателю Ленобласть находится  
в 2/3 лучших по газоснабжению регио-
нов, добавляет начальник аналитического  
отдела ЛМС Дмитрий Кумановский.

По его мнению, ранее основными про-
блемами слабой газификации Ленобла-
сти были кризис в промышленности, не 
позволяющий увеличивать потребление 

газа, а также сезонность проживания жи-
телей, часть которых приезжает из Петер-
бурга. «Кроме того, очень сильно влияет 
ограниченность пропускной способности 
магистральных трубопроводов на Севе-
ро-Западе, из-за чего „свободного“ газа у 
„Газпрома“ нет»,— рассуждает он. Госпо-
дин Миронюк добавляет в числе других 
причин низкую развитость инфраструк-
туры отдаленных от Санкт-Петербурга ча-
стей региона и отсутствие политического 
решения о необходимости проводить га-
зификацию более интенсивно.

приказ сВыше В апреле во время по-
слания Федеральному собранию президент 
РФ Владимир Путин заявил, что жители 
не должны оплачивать подведение газа 
к границам своих участков в населенных 
пунктах страны, поручив ускорить газифи-
кацию домовладений, которые не подклю-
чены к внутрипоселковым газопроводам. 
Речь идет о догазификации населенных 
пунктов, где на начало 2020 года проложе-
ны внутригородские и внутрипоселковые 
газораспределительные сети. При этом 
расстояние от газораспределительной 
сети до земельного участка потребителей 
должно не превышать 200  м, а объем по-
требления газа  — быть не выше 7  куб. м 
газа в час. Спустя неделю правительством 
был подготовлен соответствующий зако-
нопроект, в июне закон о бесплатном под-
ведении газопровода до участков жителей 
был подписан президентом. Единым опера-
тором газификации определен собственник 

Единой системы газоснабжения  — «Газ-
пром». Там, где компания не присутствует, 
будут созданы региональные операторы.

После рабочей встречи зампредседа-
теля правительства России Александра 
Новака, председателя правления ПАО 
«Газпром» Алексея Миллера и губернато-
ра региона Александра Дрозденко стало 
известно, что Ленинградская область ста-
нет пилотным регионом России по бес-
платному подключению жилых домов к 
газу: здесь будут разработаны нормативы 
и механизмы для бесплатной догазифика-
ции домохозяйств в тех поселениях, где 
уже есть природный газ, и бесплатной га-
зификации до границ земельных участков. 
Господин Дрозденко назвал это «важной 
задачей для региона и нужной — для лю-
дей». Позднее он сообщил, что на бес-
платное подключение к газу могут рассчи-
тывать около 130  тыс. домовладельцев. 
«Речь идет о тех, кто живет в уже газифи-
цированных населенных пунктах, но пока 
не подключен к голубому топливу»,— за-
явил губернатор. При этом регион выделя-
ет из бюджета субсидии на газификацию 
жителей. С 1 января 2022 года собствен-
ники частных домов в Ленинградской об-
ласти, зарегистрированные в этих домах 
больше года, смогут рассчитывать на суб-
сидию на газификацию своего частного 
дома (прокладку сети на своем земельном 
участке, покупку газового котла и плиты)  
в размере 180 тыс. рублей вместо  
145 тыс. рублей, а льготники — в размере 
200–300 тыс. рублей.  n

на текУщиЙ мОмент УрОВень газификации ЛенинграДскОЙ ОбЛасти сОстаВЛяет 69,4%, чтО, пО мнению ЭкспертОВ, 
В цеЛОм сООтВетстВУет ОбщерОссиЙскОмУ пОказатеЛю (70,1%)
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УтиЛизация

УтиЛизация

разобрать мусор на составЛяющие  
одна из основных ПробЛем утиЛизации мусора в Ленинградской обЛасти  
связана с исчерПанием мощностей ПоЛигонов, учитывая, что значитеЛьная 
масса отходов ПостуПает сюда из Петербурга. ПЛанируется, что уже через  
два года ПоЛигоны не смогут Принимать отходы без ПредваритеЛьной  
сортировки и обработки. кСения пОтапОВа

В 2020 году в Ленинградской области об-
разовалось 717 тыс. тонн твердых комму-
нальных отходов (ТКО). 440, 9 тыс. тонн 
было направлено на сортировку, из ко-
торых 148 тыс. тонн ушло в переработку. 
При этом, по данным Роспотребнадзора, 
Петербург сгенерировал 2,3 млн тонн 
ТКО, часть из которых (около 10%) оста-
лась в городе после предварительной 
сортировки. Остальное было направлено 
на действующие объекты размещения, 
согласно территориальной схеме обра-
щения с отходами, в том числе твердыми 
коммунальными.

По данным комитета Ленинградской 
области по обращению с отходами, в ми-
нувшем году было ликвидировано 111 не-
санкционированных свалок объемом 
52 086 куб. м. Наибольший объем пришел-
ся на Всеволожский район (40 182 куб. м). 
В  текущем году планируется ликвиди-
ровать 71  несанкционированную свалку 
на 135 190 куб. м. Наибольший объем из 
запланированного приходится на Тихвин-
ский район (70 768 куб. м).

Как отмечают в АО «Управляющая 
компания по обращению с отходами Ле-
нинградской области» (АО «УК ООЛО»), 
основная проблема утилизации отходов 
в области — исчерпание мощностей дей-
ствующих полигонов. В связи с этим уже 
готовы проекты экотехнопарков. Один из 
них  — экотехнопарк промзоны «Фосфо-
рит» Кингисеппского района. Также АО 
«УК ООЛО» выступает инвестором про-
екта экотехнопарка «Селект-Энерджи» в 
Гатчинском районе.

Как отмечают в областном комитете 
по обращению с отходами, в силу феде-
рального законодательства Петербург 
ограничен в возможностях работы с соб-
ственными отходами в части размещения 
на территории города федерального зна-
чения достаточного количества объектов.

Для решения проблемы петербургских 
отходов был создан «Невский экологи-
ческий оператор». Компания планирует 
разместить свои объекты на территории 
Ленобласти, о чем заключено соответ-
ствующее соглашение, закрепленное 
участием региона в доле созданной ком-
пании.

Чтобы к 2023 году перейти от эксплу-
атации действующих полигонов региона 
к направлению отходов на глубокую об-
работку и утилизацию, администрация 
Ленинградской области реализует ком-
плекс мероприятий по совершенствова-
нию региональной системы обращения с 
отходами. При этом проводимая работа 
выстраивается в соответствии с приори-
тетами государственной политики в об-
ласти обращения с отходами, а также с 
учетом потребностей соседних субъектов 
Российской Федерации.

Существующая, строящаяся, а также 
предполагаемая к реализации инфра-

структура в области обращения с отходами 
в дальнейшем закроет потребность Петер-
бурга в утилизации собственных отходов.

По мнению Петра Левина, заместите-
ля президента МОО «Мусора.Больше.
Нет», одной из важных проблем остается 
инфраструктура сбора мусора в Ленин-
градской области. «Ввиду того что у нас 
много маленьких населенных пунктов, 
установка отдельной контейнерной пло-
щадки в каждом из них для регионального 
оператора выглядит нецелесообразной. 
При этом деньги за услуги взимаются. Как 
следствие, люди не везут мусор в другие 
села, а выбрасывают его в ближайшем 
лесу. Вариантом решения может стать 
централизованный мобильный сбор, ког-
да к определенному времени мусоровоз 
подъезжает в указанную точку и забирает 
мусор у местных жителей»,— поясняет он. 

Вторая проблема, по мнению экспер-
та,— это единый тариф на вывоз мусора, 
когда сумма в квитанции не зависит от ко-
личества отходов. Поэтому у людей отсут-
ствует мотивация к снижению образова-
ния отходов. Например, на большинстве 
дачных участков есть компостная яма, 
куда можно утилизировать органические 
отходы. Тем не менее их продолжают вы-
брасывать в контейнеры.

разДеЛьныЙ сбОр По данным АО  
«УК ООЛО», пилотный проект по раздель-
ному сбору отходов стартовал в декабре 
2020  года в Кингисеппе и Ивангороде. 
В  январе был запущен в Луге, в февра-
ле — в Сланцах, затем (уже в рамках цен-

трализованного проекта сбора пластика 
и стекла)  — в Колтушах, Всеволожске, 
Аннинском, Ропшинском поселении Ло-
моносовского района, Тихвине, поселке 
Сосново Призерского района  — всего в 
18 населенных пунктах Ленинградской об-
ласти. На данный момент площадки, обо-
рудованные контейнерами для сортировки 
пластика и стекла, есть в восьми районах 
области из 18. В начале июля было приня-
то решение о масштабировании проекта 
на Гатчину. До конца месяца баки под со-
ртировку пластика и стекла должны уста-
новить по 50 адресам. Кроме того, к про-
екту присоединятся Тайцы и Вырица.

При этом, по мнению Карины Сидун, 
начальник отдела маркетинга ООО «ПКФ 
„Петро-Васт“», одного из контрагентов 
и перевозчиков проекта по раздельному 
сбору мусора в Ленобласти, далеко не 
все контейнерные площадки здесь соот-
ветствуют современным реалиям, а также 
требованиям СанПиН. Большинство нуж-
дается в модернизации, так как их разме-
ры не позволяют разместить контейнеры 
для разных видов отходов: твердых ком-
мунальных, крупногабаритных и раздель-
но собранных. Наиболее существенные 
сложности в реализации проекта связаны 
с большим логистическим плечом — зна-
чительными расстояниями между установ-
ленными контейнерами для раздельного 
сбора отходов и местами утилизации. 
Ключевые перерабатывающие заводы на-
ходятся в Петербурге. В  Ленинградской 
области есть ряд неутвержденных проек-
тов по переработке отходов, и пока их не 

запустят, доля перерабатываемого сырья 
и дальше будет ничтожно мала. «Для вы-
воза раздельно собранных отходов мы 
эксплуатируем двухкамерный мусоровоз, 
что позволяет вывозить сразу пластик 
и стекло. В  других локациях перевозчи-
кам приходится привлекать дополнитель-
ную единицу спецтехники»,— заключает  
эксперт.

В целом за пять месяцев 2021 года в 
переработку было направлено 168 тонн 
стекла и 48 тонн пластика. Карина Сидун 
считает, что серьезным препятствием на 
пути к внедрению культуры раздельно-
го сбора отходов является отсутствие 
системы информирования. «Чтобы до-
верять системе раздельного сбора отхо-
дов, население должно понимать, зачем 
их сортировать, как именно это делать 
и куда они попадут в дальнейшем»,—  
поясняет она. 

«Например, подавляющее большинство 
считает пластики одной категорией, а на 
самом деле это не так. И  перерабатыва-
ются они совершенно по-разному. Очень 
много пластиков нельзя переработать во-
обще. Поэтому по факту, после того как 
люди „собрали раздельно“ отходы, их 
все равно нужно сортировать»,— добав-
ляет Александр Неволин, руководитель  
компании Nevlabs.

При этом Карина Сидун отмечает вы-
сокое качество сдаваемого жителями 
вторичного сырья на уже обслуживаемых 
территориях. Что позволяет говорить о 
заинтересованности и готовности населе-
ния к раздельному сбору отходов.

В комитете Ленинградской области 
по обращению с отходами отметили, что 
сотрудничают с экопросветительскими 
организациями, организуют экоуроки в 
школах, также информация о раздельном 
сборе размещается в электричках, на го-
родских стендах и в социальных сетях. 

перспектиВные технОЛОгии В АО 
«УК ООЛО» и комитете по обращению с 
отходами заверили, что технологии пря-
мого сжигания мусора в Ленобласти 
не рассматриваются  — более того, для 
закрепления этой позиции был принят 
областной закон. Планируется запуск 
высокотехнологичных мусороперераба-
тывающих комплексов. Например, Кин-
гисеппский экотехнопарк собираются 
запустить в 2023 году. Высокую глубину 
переработки должна обеспечить техно-
логия биокомпостирования пищевых от-
ходов. Органика, пропущенная через мел-
коячеистый барабан, будет отправляться 
на гигантские «грядки», где с помощью 
теплого воздуха и бактерий превратится 
в удобрения. Из остальной массы будет 
вычленяться сырье, которое в дальней-
шем пойдет на подсыпку и покрытия для 
дорожного полотна, щепу, теплоизоляци-
онные материалы. ➔ 16

серьезным препятстВием на пУти к ВнеДрению кУЛьтУры разДеЛьнОгО сбОра ОтхОДОВ яВЛяется ОтсУтстВие си-
стемы инфОрмирОВания
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тОчки рОста

УтиЛизация

игра По-круПному в рамках Петербургского международного 
экономического форума ПравитеЛьством Ленинградской обЛасти быЛо закЛюче-
но боЛее 30 согЛашений на общую сумму 1,3 трЛн рубЛей — вдвое боЛьше, чем 
смоЛьным. регион остается интересным дЛя инвесторов: здесь развивается Ло-
гистическая и Портовая инфраструктура, а общий объем вЛожений в реаЛизацию 
текущих Проектов Превышает 2,5 трЛн рубЛей. Мария кУзнецОВа

В настоящее время в Ленинградской обла-
сти реализуются более 10 крупных проек-
тов. Инвестиционный потенциал региона 
значительный, в первую очередь за счет 
накопленного опыта работы с крупными 
российскими и зарубежными инвестора-
ми, которые активно начали приходить в 
регион еще в начале «нулевых», говорит 
Евгений Миронюк, аналитик «Фридом 
Финанс». «Ленобласть имеет квалифици-
рованный персонал, несколько морских 
портов, находится на транзитном пути из 
Европы в Азию. Расстояние до Москвы 
позволяет за ночь доставлять продукцию 
в столицу со склада в Ленинградской об-
ласти. Кроме того, инвесторам предостав-
ляются существенные налоговые льготы и 
готовая инфраструктура на месте закрыв-
шихся производств, включающая и же-
лезные дороги для вывоза продукции»,— 
соглашается начальник аналитического 
отдела ЛМС Дмитрий Кумановский. По 
мнению Артема Деева, руководителя 
аналитического департамента AMarkets, 
главным направлением развития региона 
можно считать создание крупного транс-
портного хаба. «Именно с логистикой 
связаны самые масштабные проекты, в 
частности направленные на появление 
новых терминалов для перевозки грузов 
морским транспортом, что позволяет Рос-
сийской Федерации обойти порты прибал-
тийских государств»,— замечает эксперт.

Ключевыми проектами, реализуемыми 
в настоящее время на территории Лен- 
области, являются создание универсаль-
но-перегрузочного комплекса в порту 
Приморск с грузооборотом до 70 млн тонн 
в год, универсального торгового термина-
ла «Усть-Луга» (Lugaport) для перевалки 
генеральных, навалочных, зерновых и пи-
щевых грузов общим объемом 24 млн тонн 
в год (реализуется ГК «Новотранс»), ком-
плекса по переработке этансодержащего 
газа в районе поселка Усть-Луга (реализу-
ется компаниями «Русхимальянс» и «Бал-
тийский химический комплекс»), завода 
по производству аммиака и карбамида 
компании «Еврохим», а также производ-
ственно-складского перевалочного ком-
плекса «Ультрамар». Как рассказали BG  
в правительстве Ленобласти, общий объ-

ем инвестиций по всем проектам состав-
ляет более 2,5 трлн рублей. По их завер-
шению будет создано более 18 тыс. новых 
рабочих мест.

По словам областных чиновников, не-
смотря на пандемию и связанные с ней 
ограничения, все проекты находятся в 
активной стадии реализации. Так, напри-
мер, готова намывная территория для 
терминала Lugaport, первая линия по 
производству минеральных удобрений в 
Волхове компанией «Фосагро» уже вве-
дена в эксплуатацию, а в мае этого года 
состоялась торжественная церемония 
начала строительства комплекса в Усть-
Луге. «Несмотря на сложившуюся эконо-
мическую ситуацию в условиях пандемии 
и падения рынков, „Новотранс“ реализует 
все свои инвестиционные проекты в пол-
ном объеме и в строгом соответствии с 
установленным графиком. Полным ходом 
идет возведение гидротехнических соору-
жений и наземных объектов универсаль-
ного терминала Lugaport в морском пор-
ту Усть-Луга. Первую очередь комплекса 
планируется ввести в 2023 году, вторую и 

третью очереди — в 2024 году»,— говорят 
в группе компаний «Новотранс». В планах 
инвестора  — создать в регионе первый 
кластер по предоставлению полного цик-
ла транспортных услуг для экспортеров: 
клиенты смогут воспользоваться услугами 
железнодорожных грузоперевозок, пере-
валки грузов на морском терминале и ре-
монта подвижного состава на Балтийском 
вагоноремонтном заводе «Новотранс», 
который будет построен к началу следую-
щего года в Волосовском районе области. 
«Суммарный объем инвестиций холдин-
га „Новотранс“ в регион приближается к 
цифре 50  млрд рублей»,— заключают в 
компании.

По словам Андрея Сизова, генераль-
ного директора ООО «Приморский УПК», 
пандемия внесла некоторые корректи-
ровки в план-график проекта в Примор-
ске, который был одобрен советом по 
размещению производственных сил Ле-
нинградской области еще в 2016 году и 
позднее включен в стратегию социально-
экономического развития региона до 2030 
года и долгосрочную программу развития 

«Росморпорт». «Пришлось оперативно 
пересмотреть подход к его реализации и 
запараллелить некоторые бизнес-процес-
сы, в том числе и в вопросах подготовки 
к строительству. При этом пандемия не 
помешала проекту пройти все необходи-
мые согласования и экспертизы, получить 
главное заключение по проекту  — по-
ложительное решение главной государ-
ственной экспертизы и запланировать 
начало строительства на третий квартал 
2021 года»,— объясняет он, добавляя, 
что сегодня совместно с федеральными и 
региональными органами власти идет ра-
бота над тем, чтобы минимизировать вли-
яние пандемии на проект, соблюдая все 
нормативно-правовые акты.

Что касается появления новых мас-
штабных инициатив, то в рамках ПМЭФ-
2021 Ленобласть заключила более 
30  соглашений на общую сумму более 
1,032 трлн  рублей, самым крупным из ко-
торых стал проект стоимостью 868  млрд 
рублей по созданию газохимического 
комплекса компании «Русгаздобыча» в 
составе комплекса по переработке этан-
содержащего газа в Усть-Луге. Также ин-
терес к региону подтвердила компания 
«Еврохим»: инвестор намерен построить 
завод по производству метанола, а так-
же портовый терминал для его отгрузки, 
вложив в это 132 млрд рублей. Компания 
«Инвест Бугры» заявила о планах по раз-
витию индустриального парка стоимостью 
10 млрд рублей. «Черкизово» займется 
развитием двух «мясных» промплощадок, 
приобретенных у финской компании Atria 
(«Пит-Продукт»), и потратит на это 3 млрд 
рублей. ФГУП СПбНИИВС ФМБА России 
займется строительством комплекса по 
производству инкубационных яиц (сырье 
для вакцин) за 1,5 млрд рублей, а Smurfit 
Kappa за 1,1 млрд рублей разовьет два 
завода по производству упаковки. В Лен- 
области активно развиваются, помимо 
производственных проектов, еще и тури-
стические. Так, регион вошел в межрегио-
нальный проект компании «РЖД-Инвест» 
по развитию яхтенного туризма в Ленин-
градской области и, кроме того, намерен 
развивать курортные комплексы в Ломо-
носовском и Всеволожском районах. n

пОртОВые прОекты сегОДня Остаются кЛючеВыми ДЛя ЭкОнОмики ЛенОбЛасти
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15 ➔ В 2025 году планируется запустить 
гатчинский проект «Селект-Энерджи». 
Кроме того, для увеличения объема со-
ртировки отходов обновляется оборудо-
вание мусоросортировочного комплекса 
в Луге. Завершена работа по модерниза-
ции объекта в Приозерске 

«В Ленинградской области достаточно 
много предприятий, которые перераба-
тывают вторсырье. Но сейчас их мощ-
ности работают не в полную силу, что 
говорит о необходимости более активно-

го развития раздельного сбора. Сейчас 
перерабатывающим предприятиям за-
частую приходится закупать сырье с об-
ластных полигонов или из других регио-
нов. Надеемся, что мусоросжигательных 
заводов в нашей области построено не 
будет, но риски есть»,— добавляет Петр 
Левин.

Александр Неволин считает, что в це-
лом мусоросжигательные заводы стро-
ятся и будут строиться. «Когда говорят, 
что в Швеции перерабатывается 99% 

отходов, не договаривают, что реаль-
но перерабатывается не более 50%, а 
остальное  — перерабатывается терми-
ческим способом, то есть сжиганием. 
К  сожалению, вокруг нас очень много 
отходов, которые нельзя переработать в 
принципе: тетрапаки, полистирол, ПВХ, 
смешанные пластики и очень много дру-
гих. И это остается только сжечь»,— за-
ключает эксперт.

В целом, по словам экспертов АО  
«УК ООЛО» и Комитета по обращению 

с отходами, в ближайшее время уста-
ревшая модель обращения с отхода-
ми — «привез и закопал» — перестанет 
существовать. «Сейчас ставка сделана 
на максимальное извлечение полезных 
фракций из общего объема и эффектив-
ный возврат этих фракций во вторичный 
цикл экономики. К 2024 году действую-
щие на территории региона полигоны не 
смогут принимать отходы, не прошедшие 
предварительную сортировку и обработ-
ку»,— поясняют в ведомствах. n
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«ЛенобЛасть — это Пространство  
и возможности» в Первом ПоЛугодии 2021 года тоЛько 21%  
от Приобретенных дЛя строитеЛьства жиЛья и аПартаментов земеЛьных участков 
находится в Петербурге, боЛьшая же часть — в Ленинградской обЛасти.  
чем регион ПривЛекает девеЛоПеров (и не тоЛько), корресПонденту BG веронике 
зубановой рассказаЛ генераЛьный директор ск «Ленрусстрой» Леонид кваснюк.

BUSINESS GUIDE: Леонид Яковлевич, что ин-
тересного в Ленобласти для девелопера?
ЛеОниД кВаснюк: Пространство и возмож-
ности. Во-первых, в городе уже давно 
наблюдается дефицит свободных пятен 
для создания качественного продукта 
и комфортной среды. Во-вторых, есть 
определенные препятствия для созда-
ния городской среды в полном объеме и 
комплексно. Например, в городе до сих 
пор нет ясной процедуры по внесению 
изменений в документы территориально-
го планирования  — это что, нормальное 
явление? Кроме того, в Петербурге на 
застройщика возложены избыточные об-
ременения по строительству социальной 
инфраструктуры.
BG: Почему?
Л. к.: Власти города считают, что строители 
должны за свой счет строить социальные 
объекты. Не могу сказать, хорошо это или 
плохо, но для застройщика это тяжело, а 
еще хуже  — для конечного потребителя, 
поскольку в результате именно он за это 
платит. Мы не можем строить сначала 
дом, а потом школу,— только одновре-
менно. Жители района должны заехать в 
новый дом и сразу жить комфортно. Но 
социальная инфраструктура — она же не 
рубль стоит, это миллиарды. Правда, надо 
сказать, что при Александре Беглове в го-
роде в строительной сфере начали проис-
ходить положительные изменения: он сам 
бывший строитель, и это плюс.
BG: А что в области? Она успешно разви-
вается?
Л. к.: Когда губернатором стал Александр 
Дрозденко, в регион стали приходить но-
вые крупные компании, включая застрой-
щиков. И не только потому, что в городе 
стало участков не хватать. А  потому, что 
созданы более комфортные условия. Вла-
сти области, можно сказать, шагают с 
нами в ногу. Те же ПЗЗ, ППТ они быстрее 
отрабатывают, чем в городе. Бывают не-
которые задержки, но если сравнивать с 
прошлым  — работа идет, а самое глав-
ное, что власти готовы прислушиваться к 
разумным доводам и идти компаниям на-
встречу. И  по сельскому хозяйству: при 
нынешнем губернаторе Ленобласть почти 
на 50% освоена, а по выращиванию кар-
тошки, капусты, ячменя регион входит в 
тройку лидеров по России.
BG: Вы интересуетесь сельским хозяй-
ством?
Л. к.: В нашей группе компаний есть агро-
промышленное предприятие. Производим 
молоко, выращиваем овощи, зерновые. 
Сельское хозяйство не слишком прибыль-
ный бизнес, но мы растем из года в год и 
добиваемся хороших результатов.
BG: Ладно, вернемся к девелопменту. Как 
сегодня чувствует себя отрасль?
Л. к.: Строительство уменьшилось процен-
тов на 30 по сравнению с прошлым годом. 

Мелкие строительные организации не 
выдержали и ушли. Остались крупные и 
такие, как мы. Мы не останавливались — 
не можем себе этого позволить. Потому 
что, например, чтобы участвовать в про-
грамме «Стимул» и получать деньги из 
федерального и регионального бюджета 
на строительство социальных объектов, 
мы должны строить определенное количе-
ство квадратных метров жилья в год.
BG: Многие жалуются, что продажи  
падают…
Л. к.: Мы этого на себе сильно не ощуща-
ем  — пока поток входящих обращений 
сохраняется. Хотя объективные причины 
есть: цены на все растут, растет себесто-
имость, а покупательская способность 
падает. Но клиенты наши проекты ценят и 
нам не изменяют.
BG: Рост цен тоже объективно объясним?
Л. к.: Все строительные и отделочные ма-
териалы подорожали на 20–30%, и этот 
рост невозможно остановить. Как след-
ствие, растет себестоимость строитель-
ства. Плюс огромные средства идут на 
создание необходимой инфраструктуры. 
В  Финляндии ты только собираешься 
землю под дом купить  — а власть уже 
через месяц электрическую подстанцию 
там поставит и трубу для воды и кана-
лизации бросит  — в лесу! Мы должны 
только придумывать, проектировать, 
обеспечивать финансирование и стро-
ить для людей. Тогда себестоимость со-
вершенно другая будет — и жилье станет 
доступнее.

Мы вообще неразумно живем. Многое 
приходится решать в ручном режиме. Ког-
да простые вопросы невозможно решить 
без вмешательства главы государства — 
это хаос. Мы должны планово ко всему 
подходить, не отодвигать будущее, а при-
ближать его. И тогда у нас все получится.

BG: А как сохранять темпы продаж на 
прежнем уровне, если цены растут?
Л. к.: Да, мы тоже регулярно повышаем 
цены. Чтобы сохранять сегодня темпы про-
даж, надо, прежде всего, быть клиентоцен-
тричными, строить быстро и качественно, 
развивать проекты благоустройства, соз-
давать общественные пространства — де-
лать то, что ценит клиент. А если мы еще 
будем заниматься маркетингом и расска-
зывать о том хорошем, что мы делаем, про-
дажи падать не будут. Хорошие проекты 
всегда будут востребованы.
BG: Отношение покупателя к панельным 
домам, скажем так, неоднозначно…
Л. к.: Сегодня это совсем не те панели, 
что были в Советском Союзе. Качество 
у них сумасшедшее: чистые, гладкие, го-
товые под покраску. Их делают на нашем 
Киришском домостроительном комбина-
те, на модернизированной линии. Можно 
менять высоту потолков, размеры окон-
ных проемов, делать панели той формы, 
которая нужна: переоснастка оборудо-
вания под заданные параметры занима-
ет всего семь минут, а раньше полгода 
требовалось. Кстати, недавно мы стали 
генподрядчиком ГК «Академия», которая 
строит ЖК «Браун Хаус». Они выбрали 
нас именно потому, что наш ДСК произво-
дит панели той формы, какой им надо. Это 
практически модульный дом. И  они со-
бираются закончить строительство уже в 
следующем году. А мы за год легко можем 
этот дом построить.
BG: Вы стали первым застройщиком Пе-
тербурга, который планирует внедрить в 
свои проекты разработки компаний эко-
системы Сбербанка.
Л. к.: Да, мы заключили соответствующее 
соглашение в рамках Петербургского 
международного экономического форума. 
Мы давно работаем со Сбербанком, уже 

10 лет, и это касается не только финанси-
рования. Мы партнеры. И у них много инте-
ресных цифровых продуктов. Они могут по-
могать подбирать земельные участки (у них 
база большая), помогают с прохождением 
градостроительной документации, с марке-
тингом, с работой управляющих компаний.

Мы очень многое уже сделали само-
стоятельно, но понимаем, что у Сбербан-
ка много интересных инноваций, которые 
мы с удовольствием будем использовать. 
Экосистема Сбера — это продукты, кото-
рые облегчают людям жизнь. И мы можем 
воспользоваться этими ресурсами.

В частности, технологии контроля ка-
чества воды, контроля доступа, безопас-
ности детских площадок будут интегриро-
ваны в квартиры еще на стадии проекта. 
Еще мы будем оставлять площади для 
таких сервисов, как «Сбер Логистика», 
«Сбер Еаптека» и другие.
BG: Что вы думаете о перспективах раз-
вития рынка жилья? Кто уходит, кто  
остается?
Л. к.: Остаются те люди, которые зарабо-
танные деньги не прячут в кубышки или 
сундуки, а вкладывают в будущее строи-
тельство. Останутся те, кто идет в ногу с 
пожеланиями людей. Надо всего себя от-
давать своим проектам. А тот, кто думает 
только о том, как заработать,— это не 
девелопер, не строитель, не бизнесмен. 
Понятно, мы хотим, чтобы наши квартиры 
покупали,— но не только потому, что по-
купатели нам деньги приносят. Мы живем 
для людей. И  хотим, чтобы они радова-
лись. Мне кажется, такого плейхаба, как у 
нас в Новогорелово, нет больше нигде — 
туда с детьми из других районов люди 
приезжают. Он уникален — и тут даже не 
надо говорить «для Ленобласти».
BG: И все-таки, вы планируете и дальше 
развиваться в Ленобласти? Или, может 
быть, вам интересно осваивать другие ре-
гионы?
Л. к.: Интересно все. Мы ни от какого ре-
гиона не откажемся, если там появится 
интересный проект с понятной финансо-
вой моделью и хорошими перспективами. 
У нас есть наработки в Петербурге, есть 
наработки в Москве — нам оттуда уже не-
сколько крупных предложений поступало. 
Если завтра позовут на Дальний Восток, 
мы и туда поедем. Никакой разницы нет. 
Я много раз за свою жизнь начинал с нуля, 
переезжал из города в город, даже стра-
ны менял. Но пока у нас хорошо получает-
ся работать в Ленинградской области.
BG: Есть новые проекты?
Л. к.: Мы недавно купили землю в посел-
ке Новоселье Ломоносовского района и 
уже начали там работу: забор поставили, 
дороги подготавливаем, последние фор-
мальности улаживаем. Уже начали изго-
тавливать панели для этого проекта. В ав-
густе планируем начать строительство. n
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«мы ПЛанируем Построить в ЛенобЛасти 
два экотехноПарка» тоЛько с ПоявЛением экотехноПарков  
в 47-м регионе будет выстроена система эффективного обращения  
с отходами, убежден антон бучнев, генераЛьный директор  
ао «уПравЛяющая комПания По обращению с отходами Ленинградской обЛасти». 
своим видением развития сферы уПравЛения отходами он ПодеЛиЛся  
с корресПондентом BG татьяной каменевой.

BUSINESS GUIDE: Как бы вы описали ны-
нешнее состояние сферы управления 
отходами в Ленобласти?
антОн бУчнеВ: Глобально мусорная ре-
форма, стартовавшая в Ленобласти в 
полном объеме в ноябре 2019 года, под-
разумевала решение двух задач. Пре-
жде всего, требовалось сделать про-
зрачными все этапы движения отходов: 
от их формирования у граждан и юриди-
ческих лиц до момента обработки, ути-
лизации и размещения. Для реализации 
этой задачи федеральным законода-
телем и была создана такая структура, 
как региональный оператор  — юри-
дическое лицо, которое располагает 
полными сведениями о том, где, как, 
у кого, в каком объеме и какого тонна-
жа образуются твердые коммунальные 
отходы (ТКО) и куда они будут направ-
ляться. А главное — это лицо несет от-
ветственность перед государством за 
то, чтобы мусор действительно доехал 
до легальных объектов обработки, ути-
лизации и размещения отходов. Далее, 
государство установило тарифы исхо-
дя из расстояния, которое необходимо 
преодолеть для вывоза ТКО, затрат на 
их обработку и размещение на поли-
гонах, иных затрат регионального опе-
ратора на выполнение своих функций. 
Все перемещения мусоровозов подкон-
трольны государству благодаря системе 
ГЛОНАСС. Наконец, сегодня граждане и 
юридические лица не вправе заключать 
договоры на вывоз ТКО с кем-либо, кро-
ме регионального оператора. 

Первая задача реформы, таким об-
разом, была решена. Но есть и вторая 
главная задача реформы  — создание 
эффективной системы сортировки, об-
работки, утилизации отходов и мини-
мизация размещения мусора открытым 
способом. Этот этап фактически только 
стартовал. 

Наша компания (УК ООЛО) выступа-
ет в Ленинградской области в двух на-
правлениях: как региональный оператор 
по обращению с отходами и как один из 
операторов по обращению с отходами — 
владелец объектов обработки, утилиза-
ции и размещения отходов. У  компании 
и ее стопроцентных дочерних обществ 
есть свои полигоны, используемые се-
годня для обработки и размещения ТКО: 
в Приозерске (мощность обработки  — 
100 тыс. тонн мусора в год), Сланцах 
(мощность обработки  — 40 тыс. тонн в 
год), Кингисеппе (небольшой полигон, 
сейчас на реконструкции), Волховском 
районе (Кути), Всеволожском районе 
(Лепсари) и другие. В  рамках второго 
направления, выступая как инвестор, 
мы планируем построить в Ленобласти 
два экотехнопарка. Флагманским для УК 
ООЛО и для Ленобласти станет проект в 
Кингисеппе с мощностью переработки 
300 тыс. тонн в год. Его отличает удачное 
расположение, соответствующее плани-
руемому виду использования земель: два 
арендуемых участка под строительство 
перерабатывающего комплекса с поли-
гоном общей площадью 56 га находятся в 
промышленной зоне «Фосфорит». Про-
ект будет реализован в несколько эта-
пов, строительство первой очереди нач-
нется в ноябре нынешнего года, а ввод 
в эксплуатацию намечен на весну 2023-
го. Второй проект  — это экотехнопарк 
в Гатчинском районе, где на 73 га будет 
только мусороперерабатывающий ком-
плекс с высоким уровнем автоматизации 
сортировки и утилизации, без полигона. 
Мощность переработки на первом эта-
пе — 500 тыс. тонн в год.
BG: Вы выступаете инвестором проекта. 
Откуда у регионального оператора сред-
ства для финансирования этого строи-
тельства?
а. б.: Мы ведем хозяйственную деятель-
ность с 2008 года. У нас, как я уже гово-
рил, есть объекты размещения отходов, 
которые приносят достаточно неплохой 
доход (принимаем мусор от контрагентов 
не только из Ленобласти, но и из Петер-
бурга). В течение ряда лет мы аккумули-
ровали доходы от приема прежде всего 
городских отходов, планируем исполь-
зовать данные средства как инвестиции. 
Подчеркну: прибыль мы получаем именно 
как оператор по обращению с отходами. 

Функции регионального оператора по-
зволяют компенсировать издержки и вы-
йти в ноль, на небольшую прибыль. Для 
реализации каких-либо серьезных инве-
стиционных проектов этих средств не-
достаточно, поскольку в тарифе регио-
нального оператора нет инвестиционной 
составляющей. Теоретически она может 
появиться, но только в тарифе того объ-
екта, который региональный оператор 
построит. Например, в тарифе экотехно-
парка «Кингисепп» будет инвестсостав-
ляющая. Но она будет покрывать только 
амортизацию оборудования объекта и 
проценты по кредиту, взятому на строи-
тельство, и то не в полном объеме (сто-
имость проекта оценивается в 1,5–1,6 
млрд рублей). К  тому же есть ограниче-
ния роста тарифа. 
BG: Вкратце  — что представляет собой 
экотехнопарк «Кингисепп»? 
а. б.: Это современный комплекс по пере-
работке отходов мощностью 300  тыс. 
тонн в год, в который будут включены 
роботизированный цех по отбору вто-
ричных материальных ресурсов, авто-
матические сепараторы и ручные посты 
сортировки. В  составе комплекса будут 
также площадка обработки крупногаба-
ритного мусора и строительных отходов, 
участок биокомпостирования. Задача 
комплекса  — выделить максимальное 
количество фракций отходов, подлежа-
щих дальнейшей утилизации. Крупно-
габаритные отходы будут дробиться с 
последующим их превращением в гомо-
генизированную массу, которую можно 

применять, например, в строительстве 
для отсыпки. Пищевые отходы будут ис-
пользоваться для биокомпостирования 
с получением техногрунта. Суммарно из 
100% отходов, поступивших в экотехно-
парк, переработке подвергнется до 60%.
BG: Почему был выбран формат именно 
экотехнопарка для ваших новых объек-
тов? Чей опыт принимался во внимание?
а. б.: С одной стороны, мы изучали в пер-
вую очередь опыт скандинавских стран, 
а также Восточной Европы, поскольку 
Польша, Чехия вступили в мусорную ре-
форму позже, чем западноевропейские 
страны. С  другой стороны, флагманом 
мусорной реформы в РФ является Мо-
сковская область. Мы помним громкие 
истории с закрытиями полигонов и про-
тестами населения в Подмосковье. Вла-
сти региона приложили значительное 
количество усилий и потратили немало 
средств, чтобы кардинально изменить 
ситуацию. Сегодня в Подмосковье дей-
ствует более десяти современных мусо-
роперерабатывающих комплексов. При-
чем большая часть из них основана уже 
на российских технологиях (аналогичных 
европейским) — работает на российском 
оборудовании. Есть еще определенные 
позиции (например, прессы, грейферы 
для захвата пакетов с мусором), по кото-
рым наши производители пока уступают 
европейским. Но, кроме названных ви-
дов, все остальное оборудование легко 
локализуется в России и хорошо себя 
зарекомендовало. Поэтому учитываем 
подмосковный опыт, считая его наиболее 

гЛаВная заДача  
рефОрмы — сОзДание 
ЭффектиВнОЙ системы 
сОртирОВки, ОбрабОтки, 
УтиЛизации ОтхОДОВ  
и минимизация  
размещения мУсОра  
Открытым спОсОбОм.  
ЭтОт Этап фактически  
тОЛькО стартОВаЛ

➔

l АО «Управляющая компания по обращению с отходами  
в Ленинградской области» учреждено в 2008 году. 

l С 2018 осуществляет деятельность по сбору, транспортированию, 
обработке, утилизации, обезвреживанию, размещению отходов 
на территории Ленинградской области в качестве регионального 
оператора по обращению с отходами.

l В собственности компании четыре объекта размещения отходов,  
а также объекты обработки отходов.

l В качестве регионального оператора по обращению с отходами 
организовано ежедневное обслуживание 14,5 тыс. контейнерных 
площадок по всей территории Ленинградской области. За 2020-й год 
3367 контейнерных баков было поставлено на территорию региона.  
За 2021 год организована уборка 18 несанкционированных свалок 
общим объемом 1179 кубометров.

l С 2020 года за счет собственных средств реализован проект  
по внедрению инфраструктуры раздельного сбора отходов.  
За шесть месяцев в переработку было направлено 168 тонн стекла  
и 48 тонн пластика. Придомовая сортировка доступна  
для 450 тыс. жителей Ленинградской области в девяти районах.

l АО «УК ООЛО» выступает инвестором трех проектов 
мусороперерабатывающих комплексов на территории 47-го региона.
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приближенным к нашим условиям хозяй-
ственной деятельности.
BG: Однако в ваших планах строитель-
ство не одного, а двух экотехнопарков…
а. б.: Да, второй появится в Гатчинском 
районе, где в собственности у нашей 
проектной компании участок площадью 
73,3 га. Если в Кингисеппе мощность 
мусороперерабатывающего комплекса 
будет составлять примерно 300 тыс. тонн 
отходов в год, то в Гатчинском районе 
уже после строительства первой оче-
реди (начнется в мае 2022-го) экотехно-
парк «Селект-Энерджи» будет перераба-
тывать порядка 500 тыс. тонн отходов в 
год. В  силу локации «Селект-Энерджи» 
будет ориентироваться на переработку 
мусора как от областных, так и от го-
родских контрагентов. Дополнительным 
преимуществом этого объекта станет 
производство SRF-топлива  — сертифи-
цированного топлива из ТКО. При этом 
в экотехнопарке «Селект-Энерджи» не 
будет объекта захоронения отходов. 

Ленинградской области будет крайне 
сложно построить эффективную систе-
му обращения с отходами без указанных 

экотехнопарков, так как они обладают 
всеми необходимыми преимуществами, 
к которым относятся оптимальное рас-
положение, наличие всех необходимых 
градостроительных документов, отсут-
ствие необходимости проходить трудо-
емкую процедуру перевода земельных 
участков. Данные проекты включены в 
федеральную и территориальную схему 
обращения с отходами и действительно 
глубоко и всесторонне проработаны. Мы 
готовы в них инвестировать и всячески 
надеемся на поддержку Ленинградской 
области. Прежде всего, поддержку ад-
министративную и политическую. Мы 
просим о помощи в проведении обще-
ственных слушаний, прохождении экс-
пертизы, при необходимости — в отста-
ивании проектов в органах федеральной 
власти. 
BG: В чем вы видите задачи федерального 
центра для решения дальнейших вопро-
сов, связанных с управлением отходами?
а. б.: Задач федерального центра, в моем 
представлении, три. Первая — это опре-
деление стратегии развития мусорной 
реформы и общее нормативное регули-

рование сферы управления отходами. 
Вторая задача — обобщение и передача 
между различными организациями, рабо-
тающими на этом рынке, лучших практик, 
лучших кейсов. И третья, самая главная 
задача федерального центра  — финан-
совая поддержка, выстраивание инфра-
структуры финансирования проектов в 
сфере обращения с отходами. Обраще-
ние с отходами — это не нефтедобыча и 
не ритейл. Это регулируемая тарифами 
сфера, которая не может существовать 
и развиваться только на принципах са-
моокупаемости. В частности, как при-
мер, можно развивать раздельный сбор 
только усилиями регионального операто-
ра, но без бюджетных субсидий это бу-
дет происходить очень медленно: у нас 
просто не хватит средств, чтобы за свой 
счет устанавливать баки под РСО по 
всей Ленобласти. Без затрат на экопро- 
свещение, которых сегодня нет в тарифе 
компаний, не будет бережного отноше-
ния к отходам. Без финансовой поддерж-
ки государства сложно окупить затраты 
на строительство современных объектов 
обработки, утилизации отходов. n

Обращение с ОтхОДами —  
ЭтО не нефтеДОбыча  
и не ритеЙЛ.  
ЭтО регУЛирУемая  
тарифами сфера,  
кОтОрая не мОжет 
сУщестВОВать  
и разВиВаться  
тОЛькО на принципах 
самООкУпаемОсти
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вверх По Лестнице  
в начаЛе Лета агентство стратегических инициатив 
ПредставиЛо новый национаЛьный рейтинг инвесткЛи-
мата в российских регионах. Ленинградская обЛасть 
ПодняЛась в нем с 13-го на 10-е место. Позитивная  
динамика набЛюдается также и По ряду экономиче-
ских ПоказатеЛей: за Пять месяцев индекс Промыш-
Ленного Производства составиЛ 106,3%, По итогам 
Первого квартаЛа на 22% выросЛи инвестиции  
в основной каПитаЛ, кроме того, фиксируется Прирост 
чисЛа субъектов мсП и самозанятых. Мария кУзнецОВа

По данным Петростата, за период с янва-
ря по май 2021 года индекс промышленно-
го производства (ИПП) в Ленинградской 
области к соответствующему периоду 
2020 года составил 106,3%. В Петербурге, 
в свою очередь, за аналогичный период 
ИПП составил чуть больше областного — 
106,7%. «Наибольшее влияние на индекс 
промышленного производства оказывает 
его значение в обрабатывающих отрас-
лях, на долю которых приходится более 
80% объема промышленного производ-
ства региона»,— объясняют в пресс-
службе правительства Ленобласти. Рост 
ИПП отмечается в производстве пищевых 
продуктов (113,9%), в обработке древе-
сины и производстве изделий из дерева 
и пробки (140,6%), в производстве ле-
карственных средств и материалов, при-
меняемых в медицинских целях (118,8%), 
в производстве мебели (120,2%), в про-
изводстве табачных изделий (125,5%). 
Рост объемов производства в указанных 
отраслях обусловлен стабильным спро-
сом на производимую продукцию и не-
значительным влиянием ограничительных 
мероприятий из-за COVID-19, отмечают в 
областном правительстве. Снижение ИПП 
отмечается лишь по двум отраслям про-
мышленности: «Водоснабжение; водоот-
ведение, организация сбора и утилизации 
отходов, деятельность по ликвидации за-
грязнений» (92,4%) и «Добыча полезных 
ископаемых» (96%). При этом влияние на 
общий ИПП здесь менее ощутимо: удель-
ный вес отраслей составляет менее 2% и 
1,2% в общем объеме производства соот-
ветственно.

сУщестВенные ВЛОжения В рей-
тинге инвестиционного климата Агент-
ства стратегических инициатив за 2021 
год Ленинградская область улучшила 
показатели, поднявшись с 13-й на 10-ю 
строчку. Северная столица, в свою оче-
редь, ухудшила свои показатели, заняв в 
нем 8-е место по сравнению с 4-м местом 
годом ранее. При этом объем инвестиций 
в основной капитал Ленобласти по ито-
гам первого квартала 2021 года вырос на 
22% к аналогичному периоду прошлого 
года, составив в денежном выражении  
57,1 млрд рублей.

Самые большие вложения  — в сфе-
рах обрабатывающих производств (15,1 
млрд рублей), транспорта и хранения 
(14,3 млрд рублей), энергетики (10,1 млрд 

рублей). Среди инвесторов, вложивших 
регион с начала года более 1 млрд руб- 
лей, такие компании, как «Ультрамар», 
«Апатит» («Фосагро»), «Русхимальянс», 
«Еврохим Северо-Запад-2», филиал ОАО 
«ОГК-2»  — Киришская ГРЭС, «Газпром 
Инвест Запад», Ленинградская АЭС, ПАО 
«Ленэнерго» и другие.

«Ленинградская область — это неверо-
ятно потенциально емкий транспортный 
узел, где есть, помимо существующих 
транспортных коридоров в центральную 
и европейскую части России, обширные 
границы с зарубежными государствами, 
а также широкая перспектива развития 
многочисленных портово-логистических 
маршрутов и огромный потенциал роста 
портовых направлений, который мы сей-
час и наблюдаем. Постепенно, обрастая 
дополнительными портовыми мощностя-
ми, регион станет основным морским ха-
бом европейской части России»,— рас-
суждает Андрей Сизов, генеральный 
директор ООО «Приморский УПК». По его 
мнению, экономика региона будет расти 
не только за счет развития портового кла-
стера, но и за счет развития других про-
мышленных производств. «Прежде всего, 
это связано с транспортной доступностью 
Ленинградской области, что позволяет 
при размещении производств на терри-
тории региона снизить себестоимость 
продукции для экспорта. Поэтому в бли-
жайшие 10–15 лет перспектива развития 
производств будет наблюдаться больше 
в Выборгском районе, там, где строятся 
новые портовые зоны»,— замечает го-
сподин Сизов. Среди других преимуществ 
собеседники BG выделяют наличие квали-
фицированных кадров, отсутствие дефи-
цита электроэнергии, а также налоговые 
и другие льготы.

В ООО «Универсальный перегрузочный 
комплекс» (морской грузовой терминал в 
порту Усть-Луга) говорят, что сегодня на 
территории региона развиваются особые 
экономические зоны под размещение 
экспортно ориентированных производств, 
для реализации инвестиционных проектов 
внедряется механизм компенсации затрат 
на энергетическую, транспортную, комму-
нальную инфраструктуру  — все это по-
ложительно отражается на развитии пор-
товых мощностей. «С  целью упрощения 
коммуникации между бизнесом и властью 
создано Агентство экономического раз-
вития, которое сопровождает наиболее 

значимые инвестиции в регионе»,— до-
бавляют в компании.

тОргОВые сВязи Объем отгруженных 
товаров (услуг) в общей структуре про-
мышленности по данным отраслям за ян-
варь — май 2021 года составил 502 млрд 
рублей (81% от общего объема отгружен-
ных товаров (услуг) за январь — май 2021 
года), сообщили BG в правительстве реги-
она. Стоимостной объем экспортных по-
ставок в январе — мае 2021 года составил 
$2987,8 млн. Участники внешнеэкономи-
ческой деятельности Ленинградской об-
ласти экспортировали товары более чем в 
120 стран мира. По сравнению с аналогич-
ным периодом 2020 года, в январе — мае 
2021 года стоимостной объем экспорта 
вырос на 34,9%. При этом по ряду грузов 
за шесть месяцев текущего года сократи-
лась перевалка в областных портах. Так, 
согласно статистике ФГБУ «Администра-
ция морских портов Балтийского моря», 
в Усть-Луге на 12% сократилась перевал-
ка наливных грузов (27,4 млн тонн), в том 
числе сырой нефти (10,8 млн тонн, –25%). 
Перевалка нефти в порту Приморск сни-
зилась на 16%, до 17 млн тонн, обработка 
нефтепродуктов составила 9,1 млн тонн 
(–1%). Сокращение грузооборота также 
отмечается в порту Высоцк (–6%, 8,4 млн 
тонн, из них 2,2 млн тонн угля и 5,8 млн 
тонн нефтепродуктов). Вместе с тем ста-
бильно растет перевалка угля и удобре-
ний. «Объем грузооборота определялся 
исключительно мировой конъюнктурой 
соответствующих рынков и логистикой на-
ших партнеров. Так, например, в первом 
полугодии объем перевалки угля приба-
вил по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года 4%, превысив 2,2 млн 
тонн»,— говорят в ООО «Универсальный 
перегрузочный комплекс» (морской гру-
зовой терминал в порту Усть-Луга).

Что касается оборота розничной тор-
говли, то за январь  — май он составил 
211,5 млрд рублей — 110,3% к аналогич-
ному периоду 2020 года в сопоставимых 
ценах. При этом участники рынка говорят 
о серьезном росте онлайн-торговли, на 
развитие которой повлияла пандемия.

меры пОДДержки Как рассказали 
в пресс-службе региона, общий объем 
средств, направляемых в 2021 году на 
поддержку малого и среднего бизнеса Ле-
нинградской области из федерального и 

регионального бюджетов составил почти 
1,015 млрд рублей. В  том числе 773 млн 
рублей составила прямая финансовая 
поддержка предпринимательства: субси-
дии малым и средним предприятиям (за 
полгода распределено и выплачено 492 
млн рублей), гранты социальным предпри-
ятиям (20 млн рублей будут распределены 
в сентябре 2021 года), а также софинан-
сирование муниципальных программ под-
держки МСП, в том числе на «стартовые» 
субсидии и поддержку МСП в моногоро-
дах.

Также средства направлены на реали-
зацию мероприятий национального проек-
та «Малое, среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы», а также ряда 
региональных проектов и подпрограмм. 
В  первом полугодии Фонд поддержки 
предпринимательства Ленинградской об-
ласти предоставил предпринимателям 81 
льготный государственный микрозаем на 
общую сумму 160 млн рублей и выдал по-
ручительств на сумму 538 млн рублей, что 
позволило им получить кредиты в банках 
на общую сумму 1,848 млрд рублей (при 
плане на 2021 год почти 598 млн рублей). 
Впервые государственную финансовую 
поддержку смогли получить самозанятые 
граждане. Общая сумма выданных само-
занятым микрозаймов  — 2 млн рублей.

Политика властей региона по поддерж-
ке и сохранению МСП была отмечена Се-
веро-Западным институтом управления 
РАНХиГС. Так, по мнению экспертов, меры 
по разделению властями Ленобласти сво-
ей территории на зоны в зависимости от 
уровня заболеваемости коронавирусом 
и соответствующие этому ограничения 
оказались эффективнее, чем в сосед-
нем Петербурге. Всего по состоянию на  
10 июля 2021 года в Ленинградской об-
ласти насчитывается 64  848 субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 
По сравнению с январем 2021 года при-
рост составил 468 предприятий. Самоза-
нятых граждан по состоянию на 12 июля 
2021 года  — 36  673. Прирост с января 
составил 12 511. Ежемесячно появляется 
около 2  тыс. самозанятых граждан и ин-
дивидуальных предпринимателей  — пла-
тельщиков налога на профессиональный 
доход. Что касается реальной заработной 
платы за январь  — апрель 2021 года, то 
она составила 102,8% к январю — апрелю  
2020 года. n

ОДнО из ОснОВных преимУщестВ ЛенОбЛасти — ее геОграфическОе пОЛО-
жение. ЭтО ОбУсЛОВЛиВает спецификУ инВестициЙ В региОн
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строитеЛьный ПЛан выПоЛниЛи  
индивидуаЛы в Первом ПоЛугодии 2021 года в Ленинградской  
обЛасти введено 1,76 мЛн кв. м жиЛой недвижимости. это Почти 80% от ПЛана  
на 2021 год, установЛенного минстроем рф. дениС кОжин, Ольга кантеМирОВа

Из введенного объема свыше 1,2 млн  — 
объекты индивидуального жилищного 
строительства: частные дома и дачи. Как 
сообщили в администрации Ленобласти, 
сейчас строительство в регионе идет на 
516 площадках, выдано разрешений на 
7,39 млн кв. м жилья.

Сейчас обсуждается увеличение плано-
вых показателей по вводу до 3,1 млн кв. м. 
«Рост плановых цифр по вводу жилья не-
обходимо увязывать с развитием инфра-
структуры  — социальной и инженерной. 
Так как наша основная задача не метры, 
а синхронизация ввода жилья с соцобъ-
ектами. Мы рассчитываем на помощь Фе-
дерального центра по инфраструктурным 
программам»,— сказал заместитель пред-
седателя правительства Ленинградской 
области Михаил Москвин. 

В этом году планируется ввести 12 дет-
ских садов на 1175 мест и три школы на 
2825 мест. Также будут введены первые 
дома по программе переселения ава-
рийного жилья. Всего в рамках адресной 
инвестиционной программы в этом году 
планируется ввести 30 объектов  — это 
физкультурные комплексы, медицинские 
учреждения и дома культуры.

Константин Пороцкий, управляющий 
партнер ГК «Омакульма», отмечает, что 
многоквартирное строительство ведется 
в районах, прилегающих к границам Пе-
тербурга: Всеволожском, Гатчинском и 
Ломоносовском. 

«ИЖС популярно в Выборгском, При-
озерском, Гатчинском, Ломоносовском. 
Непопулярны все районы, удаленные от 
города. Все строительство в Ленобласти 
ориентировано так или иначе на Петер-
бург. Есть небольшое строительство во 
Всеволожске и Гатчине, но и там ново-
стройки достаточно плотно связаны с го-
родской инфраструктурой Петербурга. Из 
райцентров — в Выборге, Сосновом Бору, 
Тихвине. Но это капля в море по сравне-
нию с тем, что строится вблизи Петербур-
га»,— рассуждает эксперт.

ОтДаЛенным раЙОнам нУжны 
ДОрОги По мнению господина Пороц-
кого, в области хватает депрессивных 
районов, а причина кроется в неразвитой 
транспортной инфраструктуре.

«Недооцененных мест в регионе прак-
тически нет, потому что все более или 
менее привлекательные места известны 
девелоперам на рынке как ИЖС, так и 
многоквартирных домов. Где возможно 
было начать строительство, там уже нача-
ли»,— говорит господин Пороцкий. 

По его подсчетам, самая дешевая стро-
ящаяся однокомнатная квартира в обла-
сти стоит около 2 млн рублей (квартира 30 
кв. м во Всеволожском районе). 

«Самая дешевая небольшая студия  — 
от 1,3 млн в Мурино, более или менее 
просторная студия в Кудрово начинается 
от 1,5 млн. Самые дорогие строящиеся 
квартиры  — в Гатчине и Ломоносовском 
районе: трехкомнатные либо четырехком-

натные квартиры обходятся в 16–17 млн 
рублей»,— говорит господин Пороцкий.

стОЛичные амбиции Эксперты пред-
рекают в ближайшее время активное раз-
витие Гатчинского района: после того как 
правительство Ленобласти объявило, что 
Гатчина станет столицей региона, интерес 
к ней вырос. Дмитрий Панов, председа-
тель петербургского регионального отде-
ления «Деловой России», говорит: «Одним 
из наиболее динамично развивающихся 
районов можно считать Гатчинский, кото-
рый получил новый импульс после утверж-
дения Гатчины как столицы Ленинградской 
области. С момента получения нового 
статуса в апреле этого цены в новострой-
ках города выросли на 8–10%, хотя, без-
условно, существенную долю ценового 
прироста обеспечили рост себестоимости 
строительства и продолжение действия 
программы льготного ипотечного креди-
тования. При этом в перспективе до 2024 
года цены и количество запросов к по-
купке жилой недвижимости в Гатчине мо-
гут увеличиться в 1,5–2 раза». В немалой 
степени этому будет способствовать по-
степенный переезд областных комитетов 
и ведомств, строительство скоростной ав-
томагистрали и транспортных обходов, ре-
конструкция инженерных коммуникаций, 

строительство новых спортивных, образо-
вательных, культурных, развлекательных 
объектов, создание ярких общественных 
пространств, добавляет господин Панов.

Наталья Осетрова, руководитель про-
екта города-курорта Gatchina Gardens, 
рассуждает: «Превращение Гатчины в 
столицу региона  — это итог постепенно-
го накопления качественных изменений 
этой локации. Была существенно улучше-
на транспортная доступность благодаря 
реконструированному Киевскому шос-
се, согласован запуск новых „Ласточек“, 
запущен исследовательский реактор в 
ПИЯФ, открыт инновационный нанопарк 
„Гатчина“, проведены масштабные рабо-
ты на объектах культуры и туристического 
интереса  — реставрационные работы в 
Гатчинском дворце и Приоратском парке, 
реализованы элементы федеральной про-
граммы „Умный город“. Все эти проекты 
дают мощный инфраструктурно-инвести-
ционный драйвер для развития Гатчины 
как новой столицы передового регио-
на»,— уверена она. 

Она полагает, что для нужд правитель-
ства и крупного бизнеса потребуются 
жилой фонд разных классов, а также 
бизнес-площадки: офисы, коворкинги и 
так далее. «Кроме того, сейчас просто 
напрашивается комплексная организация 

„правительственного квартала“ и приспо-
собление под современные нужды исто-
рических зданий. Создать малоэтажный 
административный блок в старых стенах 
гатчинского центра, наполнив их новой 
жизнью,— амбициозная и важная зада-
ча»,— рассуждает госпожа Осетрова.

Она уверена, что в ближайшие годы 
Гатчинский район ждет более интенсив-
ное освоение участков под жилье, а за-
дача администрации района и правитель-
ства Ленинградской области — корректно 
отрегулировать и сбалансировать разви-
тие территорий. «Нужно соблюсти норма-
тивы по высоте и плотности, не допустить 
самостроев. На мой взгляд, оптимальным 
форматом для Гатчины будут небольшие 
малоэтажные жилые комплексы класса 
„комфорт плюс“ и „бизнес“, которые смо-
гут рассчитывать на локальный спрос со 
стороны работников предприятий, работ-
ников аппарата правительства Ленобла-
сти»,— рассуждает эксперт о будущем 
региональной столицы. 

«Что касается текущего предложе-
ния, то, по данным аналитиков, за 2020 
год цены на строящееся жилье в Гат-
чинском районе выросли на 43,6%  — 
это в 2,7 раза выше, чем в среднем по 
региону (+13,3%)»,— отмечает госпожа  
Осетрова. n
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«не хочешь Прививаться — работай  
в ПрошЛогодних ограничениях» в ЛенобЛасти  
из-за возросших темПов вакцинации от COVID-19 ПривиЛась четверть взросЛого 
насеЛения. это ПроизошЛо бЛагодаря тому, что многие уже не ПонасЛышке знают 
о жестоких ПосЛедствиях коронавируса и Перестают верить в мифы о Прививке, 
считает губернатор ЛенобЛасти аЛександр дрозденко. о вЛиянии Пандемии на эко-
номику и на него Лично, а также о статусе кЛючевых Проектов региона госПодин 
дрозденко рассказаЛ в интервью корресПонденту BG оЛьге кантемировой.

BUSINESS GUIDE: В Ленобласти введены ко-
вид-паспорта, позволяющие предприяти-
ям выйти из-под действия коронавирусных 
ограничений. Есть ли первые получатели 
этого документа?
аЛексанДр ДрОзДенкО: Оформлены уже  
17 паспортов. В первую очередь это пред-
ставители сферы услуг: общепит, парик-
махерские, салоны красоты, массажные 
кабинеты  — то есть по большей части 
малый бизнес. Но заявки поступили и от 
крупных компаний, хотя для них наличие 
ковид-паспортов на работу не повлияет. 
Однако именно у таких организаций на-
блюдается самый жесткий контроль за со-
блюдением требований Роспотребнадзо-
ра. Большое число привитых наблюдается 
в структурах «Газпрома», «Еврохима», 
«Киришинефтеоргсинтеза», «Фосагро», 
Сбербанка, Россельхозбанка, «Почты 
России» и других. И  это абсолютно нор-
мальная реакция: бизнес не хочет прио-
станавливать свою деятельность и делает 
все, чтобы быть безопасным внутри ком-
пании и для окружающих.
BG: Как часто компаниям надо обновлять 
ковид-паспорт?
а. Д.: Он действует от шести месяцев до 
года. Если 60% сотрудников привитые, то 
документ выдается на год. Если же вакци-
нировано меньше половины, а большая 
часть  — переболевшие, то на полгода. 
Длительность утверждает региональный 
Роспотребнадзор.
BG: Некоторые бизнесмены называют вве-
дение ковид-паспортов дискриминацией и 
перекладыванием ответственности. 
а. Д.: Эту волну, должно быть, подняли 
предприниматели, которые либо сами 
боятся прививок, либо не могут убедить 
коллектив вакцинироваться или принести 
справки от врача. Но о какой дискримина-
ции идет речь? На старте все находятся в 
равных условиях и на них распространя-
ются общие правила. Но если компания 
решила работать с бóльшим числом зака-
зов, то она может получить ковид-паспорт. 
Не нужно пытаться перевернуть все с 
ног на голову, говоря, что губернатор за-
ставляет прививаться. Это не так. Каждый 
вправе распоряжаться своим здоровьем 
так, как он хочет. Не хочешь прививать-
ся — работай в тех же ограничениях, что 
были год назад.
BG: Какой процент населения привился в 
Ленобласти?
а. Д.: Привито уже более 375 тыс. человек, 
включая тех, кто получил хотя бы один 
компонент вакцины. То есть уже 24% от 
общего числа взрослого населения. Тем-
пы вакцинации стали очень высокими: 
ранее прививалось 3 тыс. человек в день, 

сейчас уже 10  тыс. Для того чтобы обе-
спечить коллективный иммунитет, регио-
нам поставили задачу привить к сентябрю 
60% взрослого населения. Еще месяц 
назад по уровню вакцинации Ленобласть 
была всего на 73-м месте, сейчас подня-
лась на 35-е. То есть ситуация изменилась 
кардинально.
BG: Что так замотивировало граждан?
а. Д.: Активность увеличилась, потому что 
люди уже не понаслышке знают о жестоких 
последствиях коронавируса. В  последнее 
время я с родственниками стал встречать-
ся только на похоронах… Неделю назад по-
хоронил родную тетю, ранее потерял дядю, 
двух друзей, которых знал со школы, вчера 
вытаскивали из тяжелейшего состояния на-
ходящуюся в реанимации в племянницу… 
И это только мой пример. Сейчас люди на-
чинают понимать: либо ты заболеешь, при-
чем с непонятными последствиями, либо 
вакцинируешься и, даже если заразишься, 
в больницу вряд ли попадешь. В подтверж-
дение своих слов скажу, что из более 200 
выявляемых в области новых случаев ко-
ронавируса в сутки  — вакцинированных 
среди них бывает один-два человека — раз 
в три дня. И болеют они бессимптомно и 
амбулаторно.

В целом же с начала пандемии в регио-
не от ковида умерли более 2 тыс. человек, 
а общий показатель смертности возрос 
на 10%. Это произошло из-за перегрузки 
медицинской системы: пандемия не остав-
ляет врачам времени так же, как раньше, 
смотреть, например, за гипертониками 
или диабетиками.

К тому же из-за того, что привитых ста-
ло больше, наконец стали развеиваться 
связанные с вакцинацией мифы типа «чи-
пирования», «зомбирования», «изменения 
генетического кода» и прочего. Непонят-
но, откуда берутся эти детские слухи. На-
пример, про генетический код. То есть, 
если заразиться COVID-19, он не нару-
шится, а из-за прививки — тут же? Так и 
хочется посоветовать таким людям: почи-
тайте учебник биологии за седьмой класс 
и, может, тогда сомнения отпадут.
BG: Как проходит вакцинация среди со-
трудников администрации Ленобласти?
а. Д.: Из 1827 работников правительства 
вакцинировались 1017, или 55%. Если бы 
такие показатели были по всей Ленобла-
сти, я бы был счастливым губернатором. 
Еще у 600 сотрудников есть антитела, а 
у 186 — медотвод. На дистанционную ра-
боту переведено 27  человек. Это те, кто 
не хотят прививаться, при этом не болели 
COVID-19 и у них отсутствуют медицинские 
противопоказания для вакцинирования. 
Думаю, что к 1 сентября 90% сотрудников 

администрации будут относиться к так на-
зываемой категории безопасных лиц.
BG: Расскажите, чем вы вакцинировались 
и как перенесли прививку?
а. Д.: Я четко следовал предписаниям вра-
ча. Мне сказали, что если человек не бо-
лел коронавирусом, то ему лучше вакци-
нироваться «Спутником V». Судя по моим 
наблюдениям, у моих знакомых после 
«Спутника» высокие титры антител на-
блюдаются продолжительное время. Но я 
же, сдав анализ крови, получил рекомен-
дацию привиться «ЭпиВакКороной». Тем-
пературы после нее не было, но пару дней 
першило горло и было «предпростудное» 
состояние. Однако эффект от этой вак-
цины был недолгим: нужное количество 
антител сохранилось лишь на полгода. 
Затем мне предложили привиться «Кови-
Ваком», что я и сделал. После него на про-
тяжении первого дня болело место укола, 
а на второй день были симптомы как в 
начале болезни коронавирусом: ломило 
суставы и наблюдалась слабость. Но я на 
выходных отлежался, и все прошло.
BG: Уже известен эффект от «КовиВака»?
а. Д.: Нет, я сделал только первую привив-
ку, и 27 июля надо будет сделать вторую. 
Спустя три недели можно будет узнать ко-
личество выработанных антител.
BG: Предлагаю с пандемии переключиться 
на другую, не менее актуальную тему  — 
мусорную реформу. Область и Петер-
бург совместно с «Интер РАО» и банком 
ВТБ создали АО «НЭО», которое будет 
участвовать в конкурсе по выбору реги-
онального оператора в Петербурге. Как 
городской регоператор будет взаимодей-
ствовать с областным?
а. Д.: Управляющая компания по обраще-
нию с отходами Ленобласти (УК ООЛО) 
продолжит заниматься тем, что делает 
сейчас: сбором и утилизацией отходов на 
территории своего региона. УК ООЛО уже 
строит завод по глубокой переработке 
мусора на территории промзоны «Фосфо-
рит» в Кингисеппском районе, возведет 
комплекс по сортировке твердых бытовых 
отходов (ТБО) на полигоне возле посел-
ка Тракторное в Приозерском районе, а 
также в восточном направлении, рядом с 
Волховским и Киришским районами, раз-
местит свою переработку и захоронение 
«хвостов». 

В регионе давно бы была решена мусор-
ная проблема, если бы не близость мегапо-
лиса, так как область генерирует 700 тыс. 
тонн ТБО в год, а город  — 2,3  млн тонн, 
и все они свозятся к нам. Поэтому тот же 
НЭО может с нами сотрудничать по теме 
утилизации и переработке мусора из Пе-
тербурга. Для этого мы предложили городу 

как минимум две площадки под строитель-
ство крупных заводов. Это бывший карьер 
«Островский» в Выборгском районе и зем-
ли бывшего карьера «Дубровка» во Всево-
ложском районе. По поводу третьей пло-
щадки пока конкретики мало, так как она 
находится в долгосрочной аренде у соб-
ственника и с ним надо вести переговоры. 
Хочу подчеркнуть, что санитарно-защит-
ные зоны на всех предложенных террито-
риях имеют трех- и в некоторых случаях че-
тырехкратный запас. Но как быстро будут 
проведены изыскания, завершится проект 
и начнет строительство, я говорить не го-
тов, потому что это вахта Петербурга.
BG: Город согласовал эти локации?
а. Д.: У него есть две точки зрения. Пер-
вая  — организовать предварительную 
сортировку в Петербурге, а глубокую 
переработку  — в Ленобласти, вторая  — 
создать переработку у себя. В  данном 
случае мы предоставим земли уже только 
для захоронения «хвостов». Мы согласны 
на любой из вариантов, потому что сейчас 
находимся в гораздо худшем положении: 
город просто возит к нам весь мусор и 
складирует на полигонах, а все шишки 
сыплются на правительство Ленобласти 
и губернатора. Поэтому рассчитываем на 
активное сотрудничество с НЭО и на то, 
что оно поможет улучшить экологическую 
ситуацию.
BG: Ранее речь шла о создании единого 
оператора для работы в Петербурге и Лен- 
области. Могут ли регоператоры двух ре-
гионов объединиться?
а. Д.: Вариантов может быть много. Они 
могут объединиться, выкупить друг у дру-
га акции. Это же бизнес, и он сам в силах 
договориться о сотрудничестве. Для меня 
было бы идеально, чтобы оператор был 
единый, но я на это повлиять не могу. 
BG: Есть ли какие-то подвижки с поиском 
инвесторов на завод Ford во Всеволож-
ске?
а. Д.: У нас было несколько претендентов, 
которые интересовались этой площадкой. 
К примеру, рассматривались варианты 
использовать ее под производство не-
больших грузовичков или снегоходов и 
квадроциклов, но сделка пока не состоя-
лась. Ford Sollers, как и любой другой вла-
делец собственности, хотел пристроить 
площадку на максимально выгодных усло-
виях, тогда как потенциальные покупате-
ли, напротив, планировали закрыть сдел-
ку по наименьшей цене. Но постепенно 
Ford Sollers снизил свои ожидания, что по-
способствует приходу нового владельца 
или арендатора. Эта площадка интересна 
для любого инвестора: ее можно купить 
в качестве готового производства авто-
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мобилей, перенастроить существующие 
линии под выпуск другой продукции или 
приобрести только здание, оснастив его 
собственным оборудованием.
BG: Ранее вы сообщали, что инвестором 
птицефабрики «Синявинская» выступит 
Александр Усов. Каков статус этой сдел-
ки? Ведете ли вы поиск инвесторов для 
еще каких-то предприятий в сфере агро-
промышленного комплекса?
а. Д.: Компромисс между основным кре-
дитором в виде Сбербанка и новым ин-
вестором был найден. Стороны согласо-
вали все условия, а Ленобласть, которая 
участвовала в сделке в качестве третьей 
стороны, выполняет взятые на себя обя-
зательства. Фабрика работает, и опасе-
ний за ее судьбу у нас больше нет. В  то 
же время сохраняет актуальность вопрос 
привлечения инвесторов для птицефабри-
ки «Перепелочка», хозяйств «Урожайное» 
и «Яровое». По каждому из них ведутся 
переговоры с инвесторами, которые пока 
не завершены. Сельское хозяйство сей-
час на подъеме, поэтому желающие взять-
ся за их развитие обязательно найдутся.
BG: В какой стадии сейчас находится про-
ект аэропорта Сиверский?
а. Д.: Проект все еще в стадии обсуждения, 
к сожалению. Скажу честно: нет оконча-
тельного взаимопонимания со стороны 
Минобороны. Ситуация осложнилась тем, 

что ведомство, как собственник объектов 
недвижимости, с одной стороны, приняло 
решение участок под аэропорт передать в 
собственность Ленобласти, а с другой — 
демонтировало плиты взлетно-посадоч-
ной полосы и все, что можно было, вокруг. 
В итоге остался только земельный участок 
не в лучшем техническом состоянии, пото-
му что все разрушено или вывезено. Плюс 
окончательного решения о том, что Мин- 
обороны готово полностью отказаться от 
этой земли, нет. Не принял окончательно-
го решения и Минтранс.
BG: Сохраняет ли в этом случае интерес к 
проекту «Евросиб»?
а. Д.: «Евросиб» продолжает готовить до-
кументы, но серьезных движений в этой 
теме нет. Думаю, для компании было как 
холодный душ решение Минобороны все 
забрать, потому что это значительно уве-
личило объем инвестиций. Мы же вопрос 
с передачей участка не форсируем, пото-
му как не готовы содержать его, не зная, 
разрешат ли нам на федеральном уровне 
реализовывать здесь проект. 
BG: Когда появится дополнительная транс-
портная связь с Кудрово? Изменилась ли 
дата ввода станции метро?
а. Д.: Я говорил и повторю еще много раз: 
конкретные сроки ввода запуска станции 
метро в Кудрово может дать только пра-
вительство Петербурга и городской ме-

трополитен, потому что это их проект: они 
его финансируют, они определяют, когда 
строить ту или иную станцию. Знаю, что 
город ведет переговоры с Минфином по 
привлечению 57 млрд рублей для разви-
тия подземки. Если финансирование под-
твердится, Кудрово будет первым в спи-
ске. Но точные сроки появления станции в 
городе я назвать не готов. Могу добавить 
лишь, что она будет точно, потому что 
дальнейшее развитие метро невозможно 
без строительства депо. Возводить его в 
Петербурге практически негде, потому что 
для него надо выделить участок площадью 
100–150 га. Поэтому, раз город остано-
вился на Заневском поселении, вместе 
с депо появится и метро. Также есть и 
альтернативный вариант  — разместить 
объект в районе Уткиной заводи Сверд-
ловского поселения. При этом сценарии 
станция будет уже не только в Кудрово, 
но и в Новосаратовке, потому что между 
перегонами обязательно должен быть вы-
ход наружу. 
BG: Каковы перспективы строительства 
трамвайной линии в Кудрово?
а. Д.: Мы ее не поддерживаем. Точка. При-
чин для этого как минимум две. Во-первых, 
согласно проведенным опросам, трамвай 
не хотят сами жители. Во-вторых, мы не 
понимаем, куда при существующей высо-
кой транспортной нагрузке класть рельсы, 

которые «съедят» как минимум целую по-
лосу. Вопрос расширения автодорог всег-
да сопровождается затратами на выкуп 
земельных участков. Например, из 6 млрд 
рублей на реализацию транспортно-пере-
садочного узла в Кудрово 1,5 млрд рублей 
потребуется на приобретение земли у 
собственников. И что же, нам и под рель-
сы придется участки выкупать? Чтобы по-
явился «золотой», не востребованный на-
селением трамвай?
BG: Реализован ли в регионе проект ди-
зельных поездов до населенного пункта?
а. Д.: Нет. Запустить девять пар пригород-
ных поездов в сутки по направлению Ку-
дрово — «Ладожская» — «Волковская» и 
обратно в РЖД готовы, но оказались не 
готовы мы. Эти электрички перекроют все 
выезды из города, из-за чего автомобили-
сты станут бесконечно стоять в пробках. 
Там нужен либо виадук, а это серьезные 
деньги, либо новая ветка протяженностью 
около 700  м и платформы на окраине  
Кудрово, ближе к Янино. В данном случае 
в основной части города интенсивность 
движения не увеличилась бы. Оба вариан-
та сопряжены с серьезными затратами, и 
область обсуждает с РЖД, как их делить. 
Область, конечно, хотела бы, чтобы они 
вошли в инвестиционную программу РЖД 
и, например, виадук мы бы софинансиро-
вали не более чем на 50%. n
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обЛастные верфи  
государственного масштаба  
доЛя судостроитеЛей ЛенобЛасти в структуре отгруженных 
товаров По обрабатывающим отрасЛям в 2020 году соста-
виЛа 2,3%, иЛи 25 мЛрд рубЛей из боЛее чем 1 тЛрн рубЛей. 
на верфях и заводах задействованы окоЛо 4% от занятых 
в ПромышЛенном секторе региона. якорными заказчиками 
обЛастных судостроитеЛей явЛяются министерство оборо-
ны и рыбоПромышЛенные комПании. анаЛитики ожидают 
цифровизации верфей, которая ПозвоЛит обновить оборудо-
вание, сократив сроки выПоЛнения заказов. яна ВОйцехОВСкая 

На территории Ленобласти расположе-
ны такие ключевые судостроительные 
предприятия, как ОАО «Пелла» Герберта 
Цатурова и связанные с ним ЗАО «Пелла-
Фиорд», ООО «Интро-Пелла», ООО «Ре-
кордстрой» и АО «Гесер», ООО «Невский 
судостроительно-судоремонтный завод» 
и ПАО «Выборгский судостроительный 
завод» (НССЗ и ВСЗ), которые входят в 
Объединенную судостроительную корпо-
рацию (ОСК), и ООО «Озерная верфь», 
специализирующееся на производстве 
скоростных катеров, сообщили „Ъ“ в пра-
вительстве региона. 

По данным статистической отчетности, 
в отрасли работают более 5,5 тыс. чело-
век, или 4% от занятых в промышленном 
секторе региона. Средняя заработная 
плата за 2020 год составила 56,3 тыс. ру-
блей. Судостроительная отрасль является 
составной частью промышленности об-
ласти, на долю которой приходится в до 
7% ВРП, говорит управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский. 
В целом, считает он, судостроение можно 
поставить в один ряд с автомобилестрое-
нием, химическим производством, нефте-
химией и АПК. 

перспектиВные заказы Крупней-
шими игроками на региональном рынке 
являются «Пела», ВСЗ и НССЗ. Послед-
ний вошел в контур ОСК в 2019 году, ког-
да корпорация завершила сделку по про-
даже Ришату Багаутдинову и Владимиру 
Касьяненко финской кораблестроитель-
ной верфи  — Arctech Helsinki Shipyard, 
обремененной санкциями, получив €35 
млн и Невский судостроительный-судоре-
монтный завод в Шлиссельбурге, принад-
лежавший ранее господам Касьяненко и 
Багаутдинову. По данным сервиса «Кон-
тур.Фокус», в 2020 году завод показал  
4,7 млрд рублей выручки, а его прибыль 
составила более 600 тыс. рублей. 

Для «Пеллы» и ВСЗ 2020 год стал 
убыточным. При выручке в объеме почти  
11 млрд рублей «Пелла», специализирую-
щаяся на ГОЗ, получила убыток 1,1 млрд 
рублей. В прошлом году верфь сдала ма-
лый ракетный корабль, три патрульных ка-
тера для Минобороны и суда для добычи 
краба. В целом у верфи восемь заказов 
рыболовецких судов в рамках программы 
«квоты под киль» для заказчиков из Мур-
манска и Дальнего Востока. В  2019 году 

завод впервые получил заказ на строи-
тельство ледокола 18  МВт для дальнево-
сточного бассейна Росморпорта. Стро-
ительство аналогичного ледокола для 
Балтики сейчас разыгрывается на конкур-
се, но из-за низкой стоимости (цена кон-
тракта — 10,5 млрд рублей) аукцион уже 
не раз переносили. 

ВСЗ в 2020 году увеличил убыток на 
15%, до 2 млрд рублей, выручка пред-
приятия сократилась на 10%, до 4,6 млрд 
рублей. В  отличие от «Пеллы», активно 
расширявшей гражданский портфель, 
Выборгский завод, наоборот, усилил 
работу по гособоронзаказу. Верфь, из-
начально специализирующаяся на стро-
ительстве ледоколов, судов снабжения, 
рыболовных траулеров, а также буровых 
платформ для разработки морских шель-
фовых месторождений, в середине про-
шлого года заложила патрульный ледокол 
для ФСБ, стоимость которого оценивает-
ся в 20 млрд рублей. А в июле 2021 года 
верфь сообщила о закладке научно-ис-
следовательского судна для нужд Рос-
сийской академии наук и исследований 
в Мировом океане. Впрочем, собеседни-
ки „Ъ“ не исключали, что это может быть 
судно двойного назначения. В  феврале 
2021 года в «Российской газете» уже по-
явилась информация о закладке на верфи 
судна, названного в память о начальнике 
главного управления глубоководных ис-
следований Минобороны РФ вице-адми-
рале Алексее Буриличеве, для проведе-
ния исследований и специальных работ 
в дальней морской и океанских зонах, на 
которой присутствовали представители 
Минобороны. Впрочем информация поз-
же была удалена. Сейчас на верфи за-
контрактовано восемь траулеров общей 
стоимостью 22,4  млрд рублей. Аудиторы 
верфи не раз высказывали сомнения в 
отношении непрерывности деятельности 
завода, так как стоимость чистых акти-
вов верфи за три последних года меньше 
уставного капитала и имеет отрицатель-
ное значение. Наличие в профиле ГОЗ 
может обеспечить предприятию господ-
держку, отмечали собеседники „Ъ“. 

прОгнОз рынка В 2020 году россий-
ский рынок судостроения и кораблестро-
ения по стоимости вырос на 67%, до 230 
млрд рублей. Совокупный тоннаж сданно-
го флота вырос на 59%, до 542 тыс. тонн. 

Однако количество сданных заказов упа-
ло на 8%, до 94 судов. При этом количе-
ство сданных заказов сократилось имен-
но в гражданском судостроении — почти 
на 18%, до 62 единиц, в военном же уве-
личилось на 18%, до 32 кораблей. В то же 
время 2021 год может показать еще боль-
ший рост стоимости сданных заказов, 
впрочем, не исключено падение объемов 
в 2022 году. 

Как отмечается в исследовании Infoline, 
сегмент кораблестроения частично уве-
личился за счет флота, срок сдачи кото-
рого неоднократно переносился. Второй 
год подряд совокупная стоимость граж-
данских судов превышает долю ГОЗ  —  
126 млрд рублей (55%) против 103 млрд 
рублей (45%) соответственно. По оценкам 
агентства, более 40% совокупной стоимо-
сти сданных судов приходится на ледоко-
лы. Как отмечается в исследовании, до 
2030 года перспективными направления-
ми будут крупнотоннажное судостроение, 
в первую очередь для обслуживания объ-
ектов ТЭК, рыбопромысловый и ледоколь-
ный флот. В  рамках программы инвести-
ционных квот продолжится строительство 
рыбопромысловых судов: к 2021–2022 го-
дам строительство серийных рыболовных 
судов российскими верфями должно вы-
йти на уровень до 10–15 штук ежегодно. 
Кроме того, продолжится активное стро-
ительство ледокольного флота в рамках 
развития Севморпути и шельфовых до-
бычных проектов. 

Цифровизация верфей должна обеспе-
чить основу для расширения продуктово-
го ряда портфеля заказов предприятия, 
включая диверсификацию, а также уве-
личить экспортный потенциал. Пилотные 
проекты «цифровой верфи» реализуют-
ся на предприятиях Северо-Запада. По 
оценкам главы АО «Центр технологии су-
достроения и судоремонта» (ЦТСС) Миха-
ила Александрова, цифровые технологии 
позволят сократить сроки подготовки про-
изводства и строительства судов в 2,5–3 
раза. Кроме этого, снизится трудоемкость 
строительства, что позволит успешно кон-
курировать с верфями Южной Кореи и 
Китая, лидерами на мировом рынке судо-
строения.

В рамках модернизации производства 
работы ведутся на «Пелле» и НССЗ, «Ге-
сер» и ВСЗ также осуществляют техни-
ческое перевооружение, сообщили „Ъ“ в 

правительстве Ленобласти. Общий объ-
ем инвестиций за 2019 год превысил 222 
млрд рублей. Регион обладает мощней-
шим потенциалом и портфелем предпри-
ятий в области судостроения, ремонта 
судов и производства судового комплек-
тующего оборудования, что обеспечивает 
значительный вклад в экономику области, 
считает господин Жарский. Он напомина-
ет о существовании ассоциации «Кластер 
производителей судового оборудования и 
предприятий судостроительной отрасли», 
цель которой — обеспечение обмена со-
ответствующим опытом и эффективным 
взаимодействием между предприятия-
ми. Среди ключевых рынков сбыта для 
предприятий Ленобласти  — внутренний 
российский рынок: госзаказ и частные 
заказы, причем одно из приоритетных на-
правлений  — с  заказчиками, ориентиро-
ванными на работу на Севморпути в Ар-
ктике, подчеркивает он. 

Более пяти лет назад Ленобласть пред-
ставила меры поддержки для инвесторов 
и участников кластера: так, предприятия 
могут рассчитывать на снижение ставки 
налога на прибыль организаций с 18% до 
13,5%, понижение ставки налога на иму-
щество организаций с 2,2% до 0%, сниже-
ние налоговой ставки на прибыль органи-
заций в рамках СПИК (17% до 5%). 

Отрасль будет продолжать развиваться 
по пути реализации цифровых программ и 
интеграции в производственный процесс 
новейшей роботизированной техники для 
достижения большей эффективности и 
выпуска новой продукции, соответству-
ющей международным стандартам, что 
позволит быть более конкурентоспособ-
ными на международном рынке, согла-
шается господин Жарский. Основные 
процессы цифровой трансформации за-
ключаются в покупке, установке и обслу-
живании дорогостоящего оборудования, 
которое потребует привлечения соот-
ветствующих кадров. Затраты на такое 
оборудование исчисляются миллионами 
долларов, что даст значительные конку-
рентные преимущества, так как ускорит 
производственный процесс и сократит 
сроки выполнения заказов, уверен госпо-
дин Жарский. Однако по мнению господи-
на Александрова, необходимо перейти от 
«островной автоматизации», характери-
зующейся внедрением отдельных станков, 
машин и линий с ЧПУ, к созданию полно-
стью цифровизированных производств, в 
первую очередь корпусообрабатывающе-
го, сборочно-сварочного и трубообраба- 
тывающего. n

В 2020 гОДУ рОссиЙскиЙ рынОк сУДОстрОения и кОраб- 
ЛестрОения пО стОимОсти ВырОс на 67%, ДО 230 мЛрД 
рУбЛеЙ
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каДрОВыЙ ВОпрОс

каДрОВыЙ ВОпрОс

соискатеЛи не отошЛи от кризиса  
рынок труда возвращается к докоронавирусным заПросам, но активность  
соискатеЛей выборочная и оставЛяет жеЛать Лучшего. артеМ алданОВ

Пандемия коронавируса существенно 
изменила рынок труда. Из-за ограни-
чительных мер многие компании, пред-
ставляющие гостиничный, ресторанный, 
туристический бизнес, были вынуждены 
сократить своих сотрудников или от-
править их в неоплачиваемый отпуск. 
На многие компании других отраслей 
COVID-2019 также повлиял. Действую-
щему персоналу организаций в пик пан-
демии пришлось перейти на «удаленку», 
а работодатели решили сделать паузу в 
подборе новых кадров.

Исключением стали некоторые про-
фессии, связанные с медициной, IT-
технологиями, доставкой товаров и ло-
гистикой. Именно они стали самыми 
востребованными в России на рынке 
труда весной и летом 2020 года. Причем в 
курьеры перешли не только официанты и 
повара, но и офисные сотрудники.

«Компании в период пандемии боро-
лись за выживание. Пострадали все: и 
бедные, и богатые. Многие восстанови-
лись, но это не значит, что они покрыли 
убытки от вынужденных ограничений. 
Как ни странно, но рынок труда не об-
рушился  — во многом из-за мер господ-
держки»,— считает президент Санкт-
Петербургской торгово-промышленной 
палаты Владимир Катенев.

требУется рабОтник Рынок труда в 
самый разгар пандемии вел себя так же 
нестабильно, как и многие другие сферы 
в 2020 году. «Мы фиксировали достаточно 
большие колебания в работодательском 
спросе, а значит, и количестве вакансий, 
а также в соискательском предложении и 
количестве резюме, отмечает руководи-
тель пресс-службы hh.ru по СЗФО Мария 
Бузунова.— Например, в мае 2020-го на 
рынке труда мы фиксировали максималь-
ное за год снижение вакансий на более 
50% и, как следствие, очень высокий 
уровень конкуренции среди россиян за 
рабочие места. Тогда hh.индекс, или уро-
вень конкуренции, например, в сфере 
начинающих или молодых специалистов 
Петербурга доходил до 40 резюме на одну 
вакансию (при норме в пять-шесть резю-
ме на вакансию). В целом в мае прошлого 
года в Петербурге на одну вакансию при-
ходилось более 17 резюме, что тоже зна-
чительно выше нормы. Сейчас уровень 
конкуренции за рабочие места в Север-
ной столице нормализовался и составляет 
почти шесть резюме на вакансию». 

Если говорить о потребности работо-
дателей Петербурга с начала текущего 
года, то они в целом соответствуют обще-
российским тенденциям, стабильны и де-
монстрируют повышенный спрос на ряд 
профессий в различных сферах. «Так, 
крайне востребован рабочий персонал 
(слесари, грузчики, механики, разнора-
бочие, наладчики, комплектовщики, тока-
ри, сантехники и другие) — прирост чис-
ла вакансий ежемесячно до 10% с начала 
года, и на данный момент открыто более 
27 тыс. вакансий в рабочей сфере. При-
шедшая в себя и восстанавливающаяся 
сфера туризма, ресторанов и гостиниц в 

Петербурге также активно набирает пер-
сонал: более 21 тыс. вакансий были от-
крыты с начала года. При этом компании 
в борьбе за работников расширяют гео-
графию поиска и найма»,— рассказала 
Мария Бузунова.

Между тем, добавляет представитель 
HeadHunter, активность соискателей в на-
стоящее время оставляет желать лучше-
го. Это может быть обусловлено несколь-
кими причинами: на рынке труда много 
предложений, в том числе на вакансии с 
низким порогом входа  — например, ва-
кансии курьеров, комплектовщиков зака-
зов, сотрудников колл-центров. При этом 
заработная плата того же курьера может 
составлять от 2–2,5 тыс. рублей в день и 
позволять работать в гибком графике. 
Также спрос на сотрудников в ритейле, 
службах доставки, на рабочий персонал 
опережает предложение. Дефицит канди-
датов, особенно по линейным вакансиям 
обусловлен оттоком мигрантов, серьез-
ной убылью населения в прошлом году и 
давно растущей демографической ямой, 
ощутимым уменьшением возрастных 
когорт работоспособного населения в 
возрасте 20–24 лет (почти в два раза по 
сравнению с 2010 годом) и 25–29 лет (на 
21% меньше, чем в 2010 году). В связи с 
этим многие эксперты отмечают, что в 
ближайшие 5–8 лет настанет рынок «зре-
лого соискателя»: работодатели будут вы-
нуждены повысить возрастную планку для 
кандидатов и рассматривать чаще и боль-
ше резюме соискателей старшей группы, 
а именно 45+ и старше. 

аДаптирОВаться пОД нОВые за-
прОсы Сложности с кадрами подтверж-
дает и генеральный директор группы 
компаний «Теремок» в Санкт-Петербурге 
Виталий Свидовский. Ситуация на сегод-

няшний день остается непростой. Здесь 
играют роль сразу несколько факторов. 
Самая большая и серьезная проблема — 
это нехватка персонала. «Рынок труда из-
менился, образовался дефицит не толь-
ко у нас, но в целом во всем общепите. 
Отток людей в регионы России, страны 
СНГ, общее недоверие к общественно-
му питанию как работодателю — все это 
сильно повлияло на сегодняшний кадро-
вый кризис. Во-вторых, экономические 
последствия закрытия. Мы понесли очень 
серьезные потери, и чтобы их компенси-
ровать, потребуется время. Изменилась и 
структура выручки: доля доставки вырос-
ла вдвое, что снижает нашу текущую рен-
табельность, так как мы платим комиссию 
партнерам. Рост закупочных цен  — еще 
один ключевой фактор, снижающий рен-
табельность, ведь мы не перекладываем 
этот рост полностью на наших гостей. 
За 2021 год мы подняли цены всего на 
4%. Сегодняшние реалии заставляют 
нас быстро и серьезно меняться, опти-
мизировать процессы, повышать произ-
водительность, адаптироваться под но-
вые запросы гостей, тенденции рынка и 
внешние ограничения. Выиграет тот, кто 
сможет адаптироваться быстрее и луч-
ше других, будет более гибким и в чем-то 
даже нестандартным»,— уверен Виталий 
Свидовский.

Заместитель генерального директора 
по маркетингу гипермолла «Горбушкин 
двор» (Москва) Венера Хамидулина от-
мечает тренды, к которым надо привы-
кнуть многим ритейлерам. Сейчас, когда 
большинство запретов были отменены, 
покупатели постепенно возвращаются в 
торговые центры. «Начиная с марта мы 
фиксируем рост проходимости на уровне 
5–10% в месяц, однако говорить о воз-
вращении к докризисным показателям 

можно будет еще очень нескоро: многие 
люди теперь покупают необходимые това-
ры в интернете, к примеру еду и различ-
ную технику. Они постепенно перестают 
посещать магазины в офлайне. Рынок 
торговой недвижимости,— подчеркивает 
эксперт,— однозначно будет восстанав-
ливаться. Однако для того, чтобы сохра-
нить текущих арендаторов и успешно при-
влекать новых, торговые центры должны 
подстраиваться под современные тенден-
ции рынка, развивать новые форматы вза-
имодействия с потенциальными покупате-
лями, предлагать востребованный сервис 
и комфорт».

Об адаптации компании к новым ре-
алиям и, как следствие, ее сохранении 
говорит и генеральный директор FinHelp 
Павел Вешаев. «В одном из наших проек-
тов (интеграционный бизнес, который до 
пандемии работал на фитнес-индустрию) 
мы быстро переформатировали продукты 
под другие отрасли, которые меньше по-
страдали, и вышли на госсектор, где си-
туация выглядела более стабильной. До-
полнительно вывели новых продажников 
и запустили сервисные услуги. Полагаю, 
что рынок фитнеса будет еще какое-то 
время находиться в сложном положении, 
поэтому мы не планируем пока возвра-
щаться к этому сегменту. В итоге быстрой 
перестройки нам удалось сохранить биз-
нес в нуле, избежать убытков с учетом па-
дения выручки на 50%»,— отметил он.

В целом, признается Павел Вешаев, 
при масштабной перестройке бизнеса 
приходится одновременно помнить и об 
оптимизации затрат, особенно на ФОТ. 
В  стрессе приходится срезать зарплаты, 
сокращать людей, что весьма непросто, 
но необходимо, чтобы сохранить бизнес, 
однако за оптимизацией важно не поте-
рять главного. n

сегОДня краЙне ВОстребОВан рабОчиЙ персОнаЛ (сЛесари, грУзчики, механики, разнОрабОчие, наЛаДчики, кОмпЛектОВщики, тОкари, сантехники и ДрУгие) — ежемесячныЙ 
прирОст чисЛа ВакансиЙ ДО 10% с начаЛа гОДа
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«разнотравье» в COCOCOUtUrE шеф-Повар ресторана 
COCOCOUtUrE игорь гришечкин ПредЛагает Поиграть в ассоциации, Погадать  
на «ромашке» и ПоПробовать овощи с «грядки» и редкие дикие травы. ВерОника зУбанОВа

банкет в формате  
гастроужина 

борщ и трюфеЛь  
в MUSt в ресторане MUSt с осо-
бой теПЛотой относятся к творческим 
тандемам: наПример, стены заЛа рас-
ПисаЛ куЛьтовый художник-каЛЛиграф 
Покрас ЛамПас. коЛЛаборацией этого 
Лета объявЛено меню, созданное со-
вместно с гостями. ВерОника зУбанОВа

Сет-меню «Разнотравье» вобрало в себя 
яркие вкусы и краски лета. Начинается 
знакомство с «Грядки» из редиса, мор-
кови, цветков цукини, стручков молодого 
гороха и ботвы в сопровождении соуса 
со вкусом халвы из семян подсолнечника 
и ореховой сметаны с травами и дикоро-
сами. 

«Разнотравье» может состоять из 14 
или 9 перемен. Как обычно, Игорь Гри-
шечкин играет с ассоциациями и воспо-
минаниями: его «Сорбет из малосольного 
огурца» напоминает традиционный ма-
карун (между несладкими меренгами  — 
сорбет из огурца с укропом и мятой), а 
на сдобной булочке «Ромашка» можно 
погадать, какое из трех видов масла ма-
зать — со вкусом шашлыка, спелых тома-

тов или зеленое с петрушкой и укропом. 
В щавелевом (а не классическом лимон-
ном) тарте — два вида меренги (мягкая и 
хрустящая), крамбл из черемуховой муки 
и насыщенное мороженое со щавелем. 
Свежесть и прохладу «Neокрошке» при-
дает не квас, а свежая устрица. Традици-
онная ботвинья отсылает к сказочному бо-
лоту: гаспачо из перетертой ботвы сныти 
на белом квасе с «кочкой» из дикого ло-
сося с молодым горошком и зернами гор-
чицы украшено «кувшинкой» из листьев 
настурции.

В создании атмосферы лета участвует 
и сервировка: узоры на тарелках стано-
вятся элементами дизайна блюд, интерьер 
украшают композиции из полевых цветов 
и льняные скатерти ручной работы. n

Обычный банкет — это когда закуски и са-
латы уже ждут гостей на столе, а горячее и 
десерт подаются по мере необходимости. 
Формат гастрономического ужина под= 
разумевает курсовую подачу блюд с 
презентацией от шеф-повара  — это по-
вышает статус события и уровень тор-
жественности. Правда, обеспечить одно-
временную подачу большому количеству 
гостей  — задача не из легких, поэтому 
пока число участников такого гастроужи-
на ограничили (не более 40 человек). 

Гости могут выбирать из трех авторских 
сетов, каждый из которых состоит из семи 
или девяти курсов. Семь — это пять раз-
ных видов закусок, горячее и десерт. Де-
вять — плюс еще одна закуска и суп. 

Среди закусок  — муссы из форели и 
горгонзолы на чипсах из риса и парме-
зана, паштет из северного оленя с варе-

ньем из шишек и клюквой, фисташковый 
торт из куриной печени с бульоном из 
бычьих хвостов, профитроли с муссом 
из цыпленка и соусом свит-чили. Горячие 
блюда — муксун с пюре из пастернака и 
томленой тыквой (Royal Set I), филе утки с 
пюре из батата и печеным яблоком (Royal 
Set II), мраморная говядина с томленой 
молодой морковью в цитрусовом соке и 
соусе демигляс (Royal Set III). На десерт 
подают кофейный апельсин, шоколад-
но-медовую шишку или кокосовое крем-
брюле.

В сетах из девяти блюд гости смогут 
также попробовать, например, запечен-
ную с сыром фалангу краба, луковый суп 
в тыкве или пончики из вяленой оленины с 
творожным сыром и щучьей икрой. 

Сет-меню доступно и в формате a la 
carte по предварительной брони. n

На протяжении нескольких лет коман-
да ресторана анализировала отзывы 
и пожелания аудитории. «В  результате 
мы создали принципиально новую кон-
цепцию,— рассказывает шеф-повар  
Вячеслав Гнедовский.— В ее основе  — 
самые популярные блюда из уже суще-
ствующего меню, дополненные целым 
списком блюд — пожеланий гостей».

Теперь каждый раздел меню делится 
на два блока: «традиционная рецептура» 
и «авторское исполнение». Первый пред-
ставлен излюбленными хитами кухонь 
всего мира в их классическом исполне-
нии. Второй предлагает оценить фантазии 
и творческие эксперименты шеф-повара. 
В частности, попробовать террин из фуа-
гра с хлебом бриошь или орзо со сладким 
мясом теленка. Хитами нового меню среди 
деликатесов стали черный трюфель (в том 
числе в составе культовых блюд, таких как 
спагетти аль бурро с белыми грибами и 
трюфелем или трюфельный тартар из го-
вядины с муссом из пармезана) и фуа-гра. 
А конкуренцию им составляют классиче-
ские котлетки с пюре и борщ. 

«Для приготовления блюд мы использу-
ем только лучшие ингредиенты,— говорит 
Вячеслав Гнедовский.— Трюфель достав-
ляется из Италии, осьминог — из Марок-
ко, а лосось попадает на кухню прямиком 
из порта». n

ОсьминОг BBQ  
с картОфеЛем  

и сОУсОм  
из базиЛика

карпаччО из тУнца, ДОраДы и ЛОсОся с фенхеЛем  
и мангОВОЙ пенОЙ

зеЛеныЙ 
гОрОшек, 
бУррата, 
черныЙ 
трюфеЛь
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в ресторане  
rOyal BEaCh  
разработаЛи  
сет-меню  
дЛя Проведения  
мероПриятий,  
которое ПозвоЛяет 
Превратить традици-
онный банкет  
в гастрономический 
ужин. ВерОника зУбанОВа
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бдт живет  
на два города  
в сентябре стартует 104-й сезон  
боЛьшого драматического театра имени 
товстоногова, Причем сразу в двух  
стоЛицах. беЛокаменную ждут самые 
масштабные гастроЛи в новейшей исто-
рии театра, а северную — сказочная 
Премьера. ВерОника зУбанОВа из вЛадивостока  

с Премьерой  
с 3 По 15 августа в Петербурге  
Пройдут гастроЛи баЛетной труППы  
Приморской сцены мариинского театра, 
в рамках которых Покажут, ПожаЛуй, 
самую масштабную Премьеру Периода 
Пандемии. ВерОника зУбанОВа

не Простимся на мосту шестой фе-
стиваЛь «Ленинградские мосты» Пройдет не тоЛько в При-
вычных, но и в новых Пространствах —  
как OpEN-aIr, так и ONlINE. ВерОника зУбанОВа

Гастроли БДТ в Москве начнутся 13 сен-
тября и продлятся до конца октября. Они 
пройдут в рамках программы «Большие 
гастроли» при поддержке Министерства 
культуры РФ, Росконцерта и фонда «Дру-
зья БДТ». По замыслу организаторов, мо-
сквичам представят современный портрет 
сегодняшнего БДТ  — от первой поста-
новки Андрея Могучего на исторической 
сцене БДТ после реконструкции театра 
(это спектакль «Что делать» по роману 
Николая Чернышевского) до последних 
премьер сезона. Впервые в Москве будут 
показаны спектакли «Джульетта», «Не-
солнечный город» и «Что делать». Кро-
ме того, в столицу привезут постановки 
«Волнение», «Пьяные», «Губернатор» и 

«Ночной писатель». Обещают, что афиша 
будет дополняться. 

В Петербурге же новый сезон откры-
вается постановкой Андрея Могучего 
«Пьяные» по пьесе Ивана Вырыпаева 
(1  сентября) и спектаклем Константина 
Богомолова «Слава» по пьесе Виктора Гу-
сева (2 сентября).

А уже 18 и 19 сентября зрителей ждет 
первая премьера — на Второй сцене БДТ 
(Каменноостровский театр) покажут сказ-
ку для семейного просмотра «Черная скри-
почка» шведского писателя Ульфа Старка, 
которого называют наследником традиций 
Астрид Линдгрен. Спектакль поставил Фа-
мил Джавадов, выпускник режиссерской 
мастерской Андрея Могучего. n Приморская сцена Мариинского театра 

существует во Владивостоке с 2016 года, 
до этого театр назывался Приморским те-
атром оперы и балета. Сегодня это один 
из самых современных и активно развива-
ющихся театров в России и Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Театр проводит га-
строли в Китае и Южной Корее, а летние 
визиты в Петербург уже стали традицион-
ными (как и Международный Дальнево-
сточный фестиваль «Мариинский», кото-
рый в этом году проходит на Приморской 
сцене в шестой раз). 

На исторической сцене Мариинки даль-
невосточные танцовщики покажут спек-
такли «Корсар» (6–8 августа), «Спящая 
красавица» (10–12 августа) и «Жизель» 
(13–15 августа). А  на новой сцене  — ба-

лет «Тысяча и одна ночь» (3–5 августа) в 
хореографическом воплощении главного 
балетмейстера Приморской сцены Эль-
дара Алиева. В разные годы маэстро ста-
вил этот балет в Америке и Европе, а для 
труппы Приморской сцены создал новую 
редакцию. Основа пластического языка 
персонажей — неоклассика, а для точно-
сти передачи стилистики Востока с испол-
нителями работал специалист по восточ-
ным танцам. А основная часть красочных 
декораций и расшитых вручную костюмов 
для спектакля создана петербургскими 
мастерами.

Премьерой этой постановки в августе 
прошлого года театр возобновил прекра-
щенное из-за коронавируса общение со 
зрителями. n

Открытый музыкальный фестиваль «Ле-
нинградские мосты» с 2016 года проходит 
в Петербурге в конце лета. В  нынешнем 
году его перенесли на начало осени  — 
3–5 сентября. Каждый из трех фести-
вальных дней предполагает собственный 
формат музыкальных коллективов (от ВИА 
до симфонических оркестров), а сценой 
становятся главные достопримечатель-
ности Петербурга — реки, каналы, мосты 
(Банковский, Итальянский, Мало-Коню-

шенный). Набережные превращаются в 
зрительные залы под открытым небом, где 
музыку можно бесплатно слушать как с 
воды, так и с берега. 

Хэдлайнер фестиваля — Therr Maitz, а 
всего предполагается более 30 выступле-
ний. В  списке участников  — Tequilajazzz, 
ВИА «Пролетарское танго», Artemiev, 
Rozhden, VLNY, Zventa Sventana, Isaac 
Nightingala, «Обе Две», Pompeya, The 
Retuses, Super Collection Orchestra, 

Passmurny, Two Crunch Crackers и многие 
другие. Будут и «тайные» ночные концер-
ты, и выступление победителей Всерос-
сийского музыкального конкурса «Забе-
рите меня в Ленинград» со специально 
поставленным перформансом.

Новинкой-2021 станет пространство 
«Двор Гостинки», где будут работать лек-
тории, зона мастер-классов, благотво-
рительный городок «Ленмосты.Добро», 
зона отдыха с фудкортами у фонтана. 

Кроме того, фестиваль выйдет в пря-
мой эфир, чтобы показать выступления 
артистов, самые интересные лекции о 
музыке и искусстве, open-talk проекта  
«Ленмосты.Добро». n
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